
ЦИФРОВИЗАЦИЯ

vk.com/dknews_kzfacebook.com/dknews.kzinstagram.com/dknews.kz t.me/dknewskz twitter.com/dknews_kz

dknews.kz

18 апреля 2025 г.  №14(961)

МАЙКАИН. 
ПРЕДПРИЯТИЮ  
И ПОСЕЛКУ – БЫТЬ

ПОМОЧЬ  
НЕЗРЯЧИМ ДЕТЯМ

стр. 5 стр. 7 

Ученые Нурбек Енсебаев  
и Галымжан Габдрешев вместе 
разработали электронный 
тактильный самоучитель Брайля

На «Майкаинзолото»  
построят новую 
перерабатывающую фабрику
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Ирина ЛЕДОВСКИХ, фото с сайта primeminister.kz

Согласно результатам опроса, которые провел 
Нацбанк в апреле прошлого года, 31% участников 

финансового рынка в той или иной мере используют 
ИИ в своей деятельности. Максимальный уровень 
использования ИИ отмечается среди БВУ – 60%. При 
этом 45% респондентов отметили, что планируют ис-
пользование ИИ.

Согласно отчету McKinsey, 70% крупных финансовых 
институтов мира (банки, страховые компании, хедж-
фонды) используют ИИ хотя бы в одном процессе. При 
этом 40-60% стартапов применяют машинное обучение 
(ML) или генеративный искусственный интеллект (на-
пример, ChatGPT для клиентского сервиса). По про-

гнозам специалистов, глобальные вложения в эту сферу 
достигнут 64 млрд долларов к 2027 г. 

«ИИ уже помогает многим финансовым учреждени-
ям автоматизировать и оптимизировать внутренние 
процессы, такие как генерация кода, а также взаимо-
действие с клиентами. В ближайшие годы вероятным 
направлением развития станет использование более 
совершенных форм ИИ для поддержки ключевых фи-
нансовых решений компаний, включая кредитный и 
страховой андеррайтинг, что может изменить распреде-
ление капитала. Благодаря возможности задействовать 
новые источники данных, эта технология в итоге может 
улучшить предложения компаний для клиентов», – го-
ворится в отчете Банка Англии.

Как ИИ меняет 
финансовый сектор
Финансовый сектор вошел в число сфер экономики, в которых технологии искусственного 
интеллекта (ИИ) внедряются наиболее активно. При этом степень проникновения ИИ 
в бизнес-процессы финансовых организаций мира – одна из самых высоких. Когда 
готовился этот материал, один из представителей финансового сектора страны заявил 
автору текста: «Ты переоцениваешь возможности ИИ в Казахстане». Здесь расскажем, 
прав ли был скептик. 

Анна ЭЛАС, фото Айгуль КУРГАНБАЕВОЙ 

Было время, когда население 
не было уверено в способности 

властей справиться с периодически 
возникающими отопительными 
кризисами. Случались нарушения 
в  теплоснабжении жилого фонда 
городов. Случались и длительные 
холода, к которым власти, ком-
мунальщики и энергетики ока-
зывались неготовыми. Случались 
повреждения теплосетей в силу их 
высокого износа и  превышения 
срока эксплуатации. К тому же не 
всегда обеспечивалась подготовка 
жилого фонда к отопительному 
сезону. Бывало, что оборудование 
не полностью вводилось в зимний 
режим работы, наблюдались сбои в 
работе котельных, не соблюдались 
необходимые параметры подавае-
мого теплоносителя.

Проблемы накапливались и пере-
ходили в категорию системных. 
А потому требовалась глубинная 
реформа отрасли, модернизация 
коммунально-энергетического 
сектора. Обеспечение бесперебой-
ной работы всех систем жизнео-
беспечения населенных пунктов 
стало одной из базовых функций 
правительства и акиматов. Чтобы 

Тепло 
как ресурс 
жизни ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН 

ЗАВЕРШЕН. НЕ ЗАБУДЬТЕ: 
ОСЕНЬ И ЗИМА НЕ ЗА ГОРАМИ

Когда на листки календаря 
опускается осень, мы 
все чаще с тревогой 
слушаем прогноз 
погоды и с надеждой 
посматриваем на батареи: 
когда же они оживут 
и станут спасительно 
теплыми. Казахстанцы 
помнят ситуации, когда 
сутками сидели без тепла 
в домах, когда обещания 
чиновников были лишь 
яркой оберткой, в которую 
«завернули» проблемы 
в жилищно-коммунальном 
хозяйстве.

каждый отопительный сезон не 
«походить пройденные» ЧП раз за 
разом, госорганы обязаны были 
извлечь уроки из системных оши-
бок и упущений. Особенно после 
экибастузских ЧП.

Сделаны  ли были  выводы? Все 
говорит о том, что сейчас власти 
работают над  ошибками. Так, за-
вершившийся отопительный сезон 
во всех областях страны проходил в 
штатном режиме. Исправно функ-
ционировали теплоэнергостанции, 
централизованные и автономные 
котельные, обеспечивалось ста-
бильное теплоснабжение много-
квартирных домов и бюджетных 
учреждений. Был полностью вы-
полнен план по формированию по-
требности населения и бюджетных 
организаций в угле с указанием 
конкретных сроков исполнения.   

В частности, потребность сезона 
2024-2025 г. в угольной продукции 
составила 8,6 млн тонн, из них на 
коммунально-бытовые нужды – 2,3 
млн тонн, для нужд населения – 6,3 

млн тонн угля. В установленный 
срок были завершены все плановые 
ремонтные работы по инженерной 
инфраструктуре. В целом по респу-
блике было отремонтировано 546 
км тепловых сетей, сети водоснаб-
жения и водоотведения. 

Своевременно были подготов-
лены к работе порядка 12 тысяч 
автономных котельных. Для них 
было заготовлено более 1,3 млн 
тонн угля, 9,3 тыс. тонн мазута и 
54 тыс. тонн дизельного топлива. 
На модернизацию 163 км тепловых 
сетей из республиканского бюджета 
было предусмотрено 92,5 млрд 
тенге. В том числе за счет целевых 
трансфертов на модернизацию 109 
км тепловых сетей было выделено 
68,6 млрд тенге. Из резерва пра-
вительства на реконструкцию 54 
км тепловых сетей было выделено 
порядка 24 млрд тенге.

За счет инвестпрограмм субъ-
ектов естественных монополий 
осуществлена реконструкция 68,8 
км сетей теплоснабжения на общую 

сумму 16,6 млрд тенге. В целях 
своевременной подготовки к ото-
пительному сезону в ускоренном 
режиме велись ремонтные работы 
на тепловых сетях, обеспечивалась 
полная готовность объектов обра-
зования, здравоохранения, ЖКХ и 
жилого фонда. 

Важно подчеркнуть, что за хо-
дом отопительного сезона велся 
постоянный контроль со стороны 
местных властей. Успешному ему 
завершению в регионах страны 
способствовало то, что вовремя 
были заменены магистральные 
тепловые сети, модернизированы 
насосные станции. Это позволило 
стабилизировать гидравлическое 
давление в тепловых сетях. В срок 
были введены в эксплуатацию цен-
тральные котельные, работающие 
на природном газе, оперативно 
производилась замена устаревших 
тепловых сетей, обеспечивающих 
теплоснабжение многоквартирных 
домов.
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Отсидеться 
не получится
Что ждать казахстанцам от паузы в торговой 
войне Трампа с остальным миром? Можно 
долго обманывать каждого, но нельзя 
долго обманывать всех – авантюра Трампа 
по поводу бешеных пошлин для 185 стран 
– торговых партнеров США дала первый 
сбой. На прошлой неделе Трамп объявил 
90-дневный мораторий на введение 
пошлин для «дружественных стран». 

Казахстан 
на страже мира
Начиная с 2014 года, Вооруженные 
силы Казахстана принимают участие 
в миротворческих операциях ООН. 
Восемьдесят наших граждан принимали 
участие в нескольких миссиях в качестве 
военных наблюдателей и штабных 
офицеров. Около 700 военнослужащих 
были задействованы в спецоперациях 
ООН. Касым-Жомарт Токаев обратил 
внимание, что не всем странам удается 
стать участниками миротворческих сил.
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Приумножая 
сухогрузный флот 
Компания Semurg Invest, ведущая 
строительство многофункционального 
морского терминала «Саржа» в порту 
Курык, в торжественной обстановке 
приняла новое сухогрузное судно 
Nasipkali Marabayev.
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АКТУАЛЬНО

У мукомолья 
день тяжелый 
Создать государственную экспортную 
корпорацию для развития торговли с Китаем 
предлагает Союз зернопереработчиков 
Казахстана. Мукомолы заявляют, 
что необходимы срочные меры 
для возвращения утраченных рынков 
сбыта в страны Центральной Азии. Иначе 
в ближайшие годы Казахстан окончательно 
потеряет экспортный рынок муки.
Более того, есть возможность нарастить 
экспорт продукции переработки в Китай. 
Но для этого нужна мощная господдержка.

Партнерство Китая и стран 
Центральной Азии строится  
на прочной основе доверия  
и взаимной выгоды 

СОТРУДНИЧЕСТВО, 
УХОДЯЩЕЕ КОРНЯМИ  
В ТЫСЯЧЕЛЕТИЯ
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В целом по поручению главы государства в стране 
реализуются меры по развитию энергетического 

сектора. В частности, начата подготовка к масштаб-
ному обновлению инфраструктуры и развитию 
«зеленой» энергетики. А для прохождения осенне-
зимнего сезона в теплоснабжении был осуществлен 
капитальный ремонт 10 энергоблоков, 55 котлов и 45 
турбин. Это позволило начать процесс снижения на-
копленного высокого износа ТЭЦ и тепловых сетей, 
снизить количество технологических нарушений на 
электростанциях на 27% (с 1 070 до 782 случаев), а 
случаи несоблюдения температурного графика – на 
67% (с 215 до 65).   

В ходе проведенной работы по 12 ТЭЦ улучшились 
показатели: 9 ТЭЦ перешли из «красной» зоны в 
«желтую», а 3 – из «желтой» в «зеленую». В результате 
в «красной» зоне осталось 10 ТЭЦ (было 19), в «желтой» 
– 17 (было 11), в «зеленой» – 10 (было 7). Среди них: 
Экибастузская, Усть-Каменогорская, Жезказаганская, 
Балхашская, Атырауская, Риддерская, Кентауская. 
Особое внимание уделялось работе ТОО «МАЭК», те-
плосетям Актау, а также ТЭЦ в Степногорске, Темиртау.

В прошлом году было введено 771 МВт новых мощ-
ностей, включая восстановленный блок Экибастузской 
ГРЭС-1 (500 МВт), новую турбину на Атырауской ТЭЦ 
(65 МВт) и модернизированный котел в Жезказгане 
(+43 МВт). Также запущены проекты ВИЭ на 163,35 МВт.

Минэнерго скорректированы предельные тарифы 
на электроэнергию, увеличены предельный тариф 
на рынке электрической мощности и годовой лимит 
возвратных инвестиций. Принятые в 2024 году меры 
позволили увеличить финансирование ремонтных 
работ на 44% по сравнению с годом ранее года, до 327 
млрд тенге. Правительство запланировало возведение 
электростанций на базе парогазовых установок в 
Кызылорде и Туркестанской области, будут модер-
низированы ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3 в Алматы.

Уже начата подготовка к следующему отопительному 
сезону. В рамках этой работы запланирован ремонт 
10 энергоблоков, 63 котлов и 39 турбин на электро-
станциях, работы уже ведутся. На 66 котельных в зоне 
централизованного теплоснабжения запланирован 
ремонт и реконструкция 53 котлов. Вскоре стартует об-
новление 17 тыс. км электросетей и 323 км теплотрасс. 

В рамках Национального проекта модернизации 
энергетики будет обновлено 77,5 тыс. км электро-
сетей и 1,6 тыс. км теплосетей с общим бюджетом 4 
трлн тенге. Это позволит снизить износ сетей до 45% 
и 42% соответственно до 2029 года. В сфере генерации 
планируется ввод 7,3 ГВт новых мощностей, включая 
модернизацию существующих станций и строитель-
ство новых. До 2029 года планируется завершить 
29 проектов, что позволит снизить средний износ 
электростанций до 40%.

Также приоритетным остается развитие ВИЭ. В про-
шлом году 153 объекта выработали 7,58 млрд кВт·ч 
или 6,43% от общего производства. Введено 8 новых 
станций (163,35 МВт), до конца 2025 года заработают 
еще 9 объектов ВИЭ (455,5 МВт).  К примеру, в феврале 
введен 1 проект ВЭС мощностью 50 МВт в Караган-
динской области ТОО «Гиперборея».

Завершено строительства второй очереди газовой 
тепловой станции «Туран» – ее готовность – 98%. Общая 
мощность ГТС по итогам работ повышена с 350 до 600 
Гкал/час – это крупнейшая газовая тепловая станция 
в стране. ГТС «Туран» наряду с другими 4 теплоисточ-
никами обеспечивает теплоснабжение столицы. Общая 
располагаемая мощность объектов составляет 4 104 
Гкал/час при потреблении города на пике 3 578 Гкал/
час, что обеспечило в текущий отопительный период 
профицит тепла – порядка 500 Гкал/час. 

ГТС «Туран» полностью автоматизирована, отмече-
на ее высокая экологичность: выбросы оксида азота 
снижены в 3-5 раз по сравнению с действующими 
нормативами. Работа по газификации и обеспечению 
теплом города будет продолжена.  

  Для южной столицы основным поставщиком 
энергии остаются Алматинские электрические стан-
ции:  70% тепла в зоне централизованного тепло-
снабжения и 46% электроэнергии. АлЭС успешно 
прошла сезон и остается гарантом энергетической 
стабильности региона. 

Нелишне добавить, что закреплению успеха по-
служат инвестпроекты энергетических операторов 
страны – KEGOC и АО «Самрук-Энерго». Так, KEGOC 
в настоящее время реализует два ключевых проек-
та – усиление электрической сети Южной зоны ЕЭС 
Казахстана и объединение Западной зоны с ЕЭС. В 
рамках этих проектов в этом году планируется осво-
ить 66,7 млрд тенге. Средства будут направлены на 
строительно-монтажные работы, закупку и поставку 
оборудования, разработку проектно-сметной доку-
ментации и другие виды деятельности.  

Для устойчивого развития единой электроэнер-
гетической системы Казахстана KEGOC реализует 
долгосрочные проекты. В их числе – поэтапная рекон-
струкция существующих 95  высоковольтных линий 
220-500 кВ общей протяженностью более 8,5 тыс. 
км; проект по повышению транзитного потенциала 
и пропускной способности ЕЭС Казахстан. Усиление 
электроснабжения Астаны, строительство подстанции 
ВЛ 500 кВ в ряде регионов.  Завершающим этапом 
станет проект по объединению Западной зоны с ЕЭС 
Казахстана, рассчитанный до 2035 года. Он позволит 
закольцевать энергосистему Казахстана, в перспекти-
ве – создать условия для реализации энергетического 
коридора Кавказ – Центральная Азия. Все проекты 
идут с опережением плановых сроков реализации. 

АО «Самрук-Энерго» ведет реализацию 32 инвест-
проектов. Компания также рассматривает проекты по 
строительству инфраструктурных объектов в Алма-
тинской области для развития городов Конаев, Алатау 
и агломерации. В числе крупных проектов – модер-
низация алматинской ТЭЦ-2, реконструкция ТЭЦ-3 в 
Алматинской области, строительство ТЭЦ в Кокшетау, 
Семее, Усть-Каменогорске, электростанции в Кызылор-
динской области, ГЭС в области Абай, расширение и 
реконструкция Экибастузской ГРЭС-2 и другие. 

Как отмечает глава государства Касым-Жомарт То-
каев, воплотить в жизнь новую экономическую модель 
без модернизации инфраструктуры невозможно. В 
разрабатываемом правительством инфраструктур-
ном плане важно определить все проблемы отрасли 
и обозначить пути исправления ситуации. Энерго-, 
тепло- и водоснабжение представляют собой единую 
технологически взаимосвязанную систему. К ней не-
обходимо подходить как к отдельной важной отрасли 
экономики. Своевременная реализация инфраструк-
турных проектов – основа стабильности в условиях 
любых экономических вызовов.

ТЕПЛО КАК РЕСУРС 
ЖИЗНИ
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Анна ЧЕРНЕНКО

Словосочетание «дружествен-
ное» выглядит откровенной из-

девкой в силу того, что, во-первых, 
с друзьями так не поступают; во-
вторых, под раздачу попали наи-
более близкие партнеры – Мексика 
и Канада, с которыми у США чуть ли 
не «режим открытых дверей». Но 
долго упираться в тарифную войну 
США не могут. 

Трамп, похоже, рассчитывал 
провести тарифный блицкриг. 
Еще в момент президентской 
гонки он обещал вернуть в страну 
промышленное производство, 
которое было выведено в страны 
Юго-Восточной Азии. Стоимость 
производства в тех странах зна-
чительно сокращает издержки 
крупным американским компани-
ям. Но на экономике услуг любая 
страна далеко не уедет. Торговый 
баланс США с партнерами оказался 
отрицательным – страна больше 
ввозила товаров, чем продавала 
на экспорт. Трамп принялся ис-
правлять ситуацию. 

NO COMMENTS
Белый дом в заявлении отметил, 

что «пагубная экономическая по-
литика его торговых партнеров 
подрывает способность США про-
изводить товары первой необхо-
димости для населения и армии, 
угрожая национальной безопас-
ности». В Белом доме считают, что 
американские компании платят 
«двойной» НДС – в США и на евро-
пейской границе, тогда как евро-
пейцы не платят США с доходов от 
своего экспорта. Что американская 
экономика теряет от контрафакта 
и пиратства ежегодно до 600 млрд 
долларов. И нынешний мировой 
торговый порядок позволяет тем, 
кто применяет недобросовестную 
практику, вырваться вперед, в то 
время как те, кто играет по прави-
лам, остаются позади. 

Тарифные меры Трампа оказа-
лись шоком для мирового рынка. 
Фондовые рынки, включая Казах-
стан, тут же отреагировали глубо-
ким падением. С конца февраля 
по 10 апреля рынок США потерял 

в капитализации 17 трлн долларов. 
Катастрофически упали рынки 
Европы и Азии. Отреагировала 
и криптовалюта. По сообщению 
биржи Binance, капитализация 
крипторынка в моменте поте-
ряла порядка 1 трлн долларов. 
Bloomberg со ссылкой на группу 
AMRO написало, что пошлины 
Трампа приведут к сокращению 
роста экономики стран Азиат-
ско-Тихоокеанского региона  до 
самого низкого уровня со времен 
пандемии. Fitch заявило, что тор-
говые войны угрожают рейтингам 
многих этих стран.

В торговую войну страны всегда 
играют вместе. США ввели против 
второго ключевого торгового пар-
тнера – Китая с его импортом в 600 
млрд долларов пошлины в 125%. В 
ответ Китай ввел на американские 
товары (нефть, СПГ и автомобили) 
собственные пошлины. Про ответ-
ные действия объявили в ЕС. Пра-
вительство Японии заявило, что не 
будет идти на уступки США. Возник 
всемирный торгово-пошлинный 
клинч при полном молчании ВТО, 
должной отвечать за свободу конку-
ренции на мировом рынке. В итоге 
администрации Трампа пришлось 
откатиться в позиции по новым 
пошлинам. 

Импульсивные действия Трампа 
долго останутся предметом дискус-
сий. Даже не экономистам понятно, 
возращение промпроизводства в 
США – процесс долгосрочный, и 
пошлинами его вряд ли подгонишь. 
Единственное, чего добился Трамп, 
это обвал рынков, неопределен-
ность и напряженность в мировой 
торговле, где все страны завязаны 
на импорте других стран, и рост 
недоверия к доллару. Не случайно 
стоимость золота за это время уле-
тела в космос.    

Инвесторы убегают в надежные 
активы от рисков. Надежными 
раньше считались доллар и об-
лигации американского прави-
тельства. Сейчас же доллар упал в 
цене к другим основным валютам, 
а государственные облигации США 
крупные инвесторы-правительства 
предпочитают не покупать.

ОЖИЛИ, НО НЕ ЗАЦВЕЛИ
Глобальные финансовые рынки 

на новостях о моратории пришли 
в себя. Казахстанские биржевые 
индексы пошли в рост. Доллар к 
тенге прекратил падение, но вряд 
ли вернется к значению ниже 500 
тенге в ближайшее время. Заяв-
ления Трампа уронили нефть – он 
обещал избирателям дешевый 
бензин за счет снижения нефти до 
40 долларов. В моменте торговой 
эскалации нефть упала ниже 60 
долларов за баррель. Сейчас она 
торгуется по 65, но казахстанский 
бюджет сверстан с позиций в 75 
долларов за баррель.

Чтобы добиться поступления в 
казну запланированной от продажи 
нефти тенговой массы, доллар дол-
жен стоить больше 500. Но дорогой 
доллар поднимет внутренние цены 
на импорт. Как вариант – следует 
сократить потребление импорта. 
У правительства и Нацбанка сейчас 
сложное положение – нужно найти 
правильный вариант совместных 
действий.

Трамп отступил, но не сдался. 
Финансовые рынки остаются под 
давлением. Экономическая си-
туация в США остается сложной 
– Трампу досталось ужасное наслед-
ство – огромный госдолг и дефицит 
бюджета. В самих США нет единства 
в оценке действий Трампа. Бывший 
министр финансов США  Джа-
нет Йеллен в интервью Bloomberg 
назвала политику пошлин прези-
дента Трампа ошибочной.

В Казахстане финансисты под-
нимают тему возможной рецессии 
в США. 

В случае рецессии дефицит 
бюджета США продолжит расти 
– правительству придется помо-
гать населению удержать уровень 
жизни. Нужны будут деньги. При 
огромном дефиците бюджета и 
низком доверии к доллару –Трамп 
постарался – США сложнее будет 

продавать правительственные об-
лигации. 

К слову, апрельский опрос круп-
ных хедж-фондов глобальным 
банком Bank of America показал, 
что за февраль-март глобальные 
инвесторы рекордно сократили 
вложения в акции США и считают, 
что торговая война провоцирует 
глобальную рецессию и является 
самым большим риском для фи-
нансовых рынков.

На нефтяном рынке циркулируют 
слухи, что несколько стран Пер-
сидского залива договариваются 
о создании собственных торговых 
площадок по продаже нефти. Ис-
пользование доллара в качестве 
основной валюты ценообразования 
сырьевых товаров значительно 
поддерживает мировой статус этой 
валюты. Переход крупных стран-
нефтяников на другие валюты, пре-
жде всего, на юань, ослабит мировой 
спрос на доллар.   

Минфину США придется искать 
дополнительные каналы поиска 
денег. И беспроигрышным вари-
антом станет запуск программы 
выкупа гособлигаций и насыщение 
его средствами от их продажи. По-
нятно, что прилив одновременно 
огромной суммы в экономику 
вздернет внутренние цены. Зани-
мать правительству США в новых 
реалиях придется дорого. Все чаще 
раздаются мнения об обрушении 
госдолга США через перевод его в 
криптовалюту.

Не случайно, пока что, в рамках 
теории заговора, эксперты видят 
назначение главой Американской 
комиссии по ценным бумагам и 
рынка Пола Аткинса – известного 
сторонника технологий блокчейна 
и цифровых активов. Как будут раз-
виваться события – покажет время. 
Пока что казахстанцам следует 
быть осторожными и не принимать 
скоропалительных и необдуманных 
финансовых решений.

ОТСИДЕТЬСЯ НЕ ПОЛУЧИТСЯ

Нацбанк недавно отчитался, что население предпочитает депозиты 
в тенге. Наверное, на сегодня – это лучшее решение. Ставки банковских 
депозитов покрывают уровень инфляции. Все говорит о том, что в 
зарождающийся мировой финансовый шторм, нужно не рисковать – а 
сохранять. 
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Под председательством главы 
государства состоялось рабочее со-
вещание Совета Безопасности РК. 

Был обсужден алгоритм действий 
в связи с изменением ситуации на 
мировых рынках вследствие тарифных 
конфликтов. Касым-Жомарт Токаев 
обозначил основные направления 
предстоящей работы. «Задача пра-
вительства – не допустить снижения 
благосостояния населения, темпов 
экономического роста и объема при-
влекаемых инвестиций… Мы должны 
выполнить основные социальные 
обязательства перед населением и 
продолжить реализацию важных ин-
фраструктурных проектов», – сказал 
глава государства.

Отдельное внимание было уделе-
но совершенствованию подходов в 
реализации денежно-кредитной по-
литики и обеспечению финансовой 
стабильности государства. 

* * *
Глава государства принял председа-

теля совета директоров корпорации 
Chevron Майкла Уирта. 

Обсуждены текущее состояние и 
перспективы стратегического со-
трудничества. Касым-Жомарт Токаев 
поздравил Майкла Уирта с успешным 
завершением проекта по расширению 
Тенгизского месторождения. Пре-
зидент отметил важность повышения 
участия отечественных компаний 
в нефтегазовой отрасли и выразил 
готовность к углублению сотрудниче-
ства с Chevron на взаимовыгодной и 
долгосрочной основе.

* * *
Глава государства принял пред-

седателя правления ЕАБР Николая 
Подгузова. 

В прошлом году объем инвести-
ций банка в экономику Казахстана 
составил 1,4 млрд долларов, доля 
казахстанских проектов в портфеле 
достигла 60%. С начала реализации 
Страновой стратегии по РК на 2022-
2026 годы ЕАБР досрочно выполнил 
инвестиционный план в объеме 3,8 
млрд долларов. В 2025 году на рас-
смотрении находятся проекты на 
сумму свыше 4,5 млрд долларов. Более 
1 млрд долларов инвестиций плани-
руется направить на модернизацию 
инфраструктурных и энергетических 

КАЗАХСТАН НА СТРАЖЕ МИРА

объектов, развитие ВИЭ, транспорта 
и логистики. 

* * *
Глава государства принял гене-

рального директора «Яндекс Global» 
Даниила Шулейко. 

Обсуждены ключевые направления 
деятельности и перспективные планы 
компании Yandex Qazaqstan. Особое 
внимание было уделено инициативам 
в сфере платформенной занятости и 
развитию технологий искусственного 
интеллекта. Касым-Жомарт Токаев от-
метил важный вклад Yandex Qazaqstan 
в цифровую трансформацию, под-
держку МСБ. Благодаря пилотному 
проекту по платформенной занятости 
более 65 тысяч водителей-партнеров 
«Яндекс. Такси» получили социаль-
ную защиту. В 2024 году налоговые 
отчисления в экономику Казахстана 
составили 29,5 млрд тенге, а сово-
купные инвестиции компании с 2016 
года превысили 225 млрд тенге. 

* * *
Касым-Жомарт Токаев встретился 

с офицерами и солдатами, успешно 
служившими в составе Националь-
ных миротворческих сил и внесшими 
значительный вклад в укрепление 
международной безопасности. 

Президент подчеркнул, что они на 
высоком уровне выполнили ответ-

ственную миссию, возложенную на 
нашу страну. «Быть миротворцем – зна-
чит быть посланником мира. Это огром-
ная честь и высокая ответственность. 
Вы знаете, что нынешняя ситуация в 
мире очень сложная. Происходят раз-
личные конфликты. К сожалению, не 
все можно решить путем переговоров. 
В таких условиях возрастает особая 
роль миротворческих сил. Казахстан 
– мирная страна», – заявил Верховный 
Главнокомандующий.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Под председательством премьер-

министра рассмотрен вопрос о па-
водковой ситуации в стране. 

В Казахстане наблюдается ста-
бильное прохождение паводкового 
периода. Своевременно принятые 
меры в Актюбинской, Атырауской, За-
падно-Казахстанской и Костанайской 
областях позволили не допустить под-
топления домов и нанесения ущерба 
населению данных регионов. Вместе 
с тем прогнозируется повышение 
уровня воды на реке Есиль в Севе-
ро-Казахстанской области. В горных 
районах ВКО имеются снегозапасы. В 
Акмолинской области в начале апреля 
оказались подтопленными свыше 100 
жилых домов. На сегодня ситуация 
признана не критичной, пик пройден. 

Премьер-министр дал ряд поруче-
ний профильным министерствам и 
акиматам регионов: принять все меры 
по недопущению осложнения павод-
ковой ситуации, ответственно и опе-
ративно реагировать, информировать 
уполномоченные государственные 
органы и руководство страны. Пору-
чено держать на особом контроле на-
полняемость водохранилищ и водных 
объектов, особенно расположенных 
в северных и восточных регионах 
страны. 

* * *
Правительство продолжает реали-

зацию системных мер по улучшению 
доступа и повышению качества оказа-
ния медицинских услуг казахстанцам.

Ключевыми направлениями в 
этой работе являются: развитие ин-
фраструктуры, упрощение доступа к 
медицинским услугам и масштабная 
цифровизация отрасли. В рамках на-
ционального проекта «Модернизация 
сельского здравоохранения» ведется 
масштабное строительство медицин-
ских объектов. Из запланированных 
655 объектов уже завершено 460, из 
них 361 был сдан в 2024 году. Еще 
195 медучреждений будут введены в 
эксплуатацию в текущем году.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото с сайта primeminister.kz
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БАНКОВСКИЙ СЕКТОР КАЗАХСТАНА 

Евразийский банк использует техно-
логии ИИ в различных направлениях 
своей деятельности. В частности, при-
меняется в чат-ботах и виртуальных 
ассистентах для повышения качества об-
служивания клиентов и ускорения обра-
ботки запросов. Кроме того, использует-
ся для персонализации предложений на 
основе анализа клиентского поведения 
и транзакционной активности. Также 
технологии ИИ способствуют автома-
тизации и повышению эффективности 
бизнес-процессов, включая оценку 
кредитных рисков, предотвращение 
мошенничества, обработку документов 
и предиктивную аналитику.

«Технологии ИИ позволяют значитель-
но ускорить обработку заявок, кредитный 
скоринг и иные процессы, что повышает 
оперативность и улучшает клиентский 
опыт. Повышение точности и качества 
обслуживания. ИИ способствует более 
точной оценке кредитоспособности кли-
ентов и созданию персонализированных 
предложений. За счет автоматизации 
рутинных задач снижается нагрузка на 
персонал и оптимизируются ресурсы», 
– уточнили в банке.

Freedom Bank активно развивает и 
внедряет ИИ в нескольких ключевых 
направлениях. Одним из важнейших 
является комплаенс-контроль. В част-
ности, при осуществлении междуна-
родных переводов клиентом система 
AI-Compliance осуществляет первичное 
взаимодействие с ним посредством 
интеллектуального чат-бота, анализи-
рует предоставленные данные, авто-
матически запрашивает недостающие 
документы и помогает формировать 
цифровой портрет клиента. Для этого 
ИИ использует информацию из вну-
тренних банковских систем, внешних 
баз данных и анализа подтверждающих 
документов.

«Внедрение ИИ дает банку возмож-
ность оперативно обрабатывать боль-
шие объемы информации, поступающей 
как от клиентов, так и из внутренних и 
внешних источников. Благодаря этому 

значительно сокращается время на об-
работку запросов и принятие решений. 
ИИ повышает точность и объективность 
оценки рисков, снижает количество 
рутинных операций и позволяет ра-
ботникам сосредоточиться на более 
сложных и ответственных задачах», – 
комментирует Freedom Bank.

Исламский Заман-банк находится на 
стадии изучения и тестирования приме-
нения решений ИИ в разных процессах. 
Основными направлениями исследова-
ний стали: создание и использование 
ИИ-агентов как для клиентов, так и 
сотрудников; использование предиктив-
ных моделей для улучшения качества 
оценки заемщиков; голосовая аналитика 
для улучшения качества обслуживания 
клиентов; первичная сортировка и 
обработка клиентских обращений; мо-
ниторинг активности в целях противо-
действия мошенническим действиям. 

«Нашим главным приоритетом была 
и остается удовлетворенность клиента 
банка. Поэтому в проектируемых нами 
процессах, в которых будет задействован 
ИИ, ключевым является обеспечение 
бесшовного клиентского опыта. Многие 
улучшения находятся, что называется, 
«под капотом», и, несмотря на повыше-
ние эффективности банковских процес-
сов от внедрения ИИ, важно, чтобы это 
не отражалось на опыте пользователя, не 
ломало его привычный путь, – объясняет 
IT-директор ИБ «Заман-банк» Руслан 
Хисматуллин. – Но помимо очевидных 
вопросов улучшения наших внутренних 
банковских процессов, а также инстру-
ментов обслуживания, мы очень внима-
тельно изучаем и прорабатываем вопрос 
того, как технологии ИИ могут начать 
приносить дополнительную непосред-
ственную ценность клиентам банка».  

Речь идет о новых сервисах, которые 
могут стать доступны клиентам банка 
благодаря передовым ИИ-технологиям, 
в частности большим языковым мо-
делям (LLM). Здесь убеждены, что 
банковский сервис завтрашнего дня 
может выглядеть кардинально иным 
образом именно благодаря осознанному 
и продуманному использованию этих 
технологий.

КАК ИИ МЕНЯЕТ 
ФИНАНСОВЫЙ 
СЕКТОР

РИСКИ БАНКОВ 

В настоящее время Нурбанк не ис-
пользует искусственный интеллект в 
своей операционной деятельности. 
Однако здесь внимательно следят за 
развитием технологий и оценивают 
потенциал ИИ для повышения эффек-
тивности бизнес-процессов, в том числе 
в области кредитного скоринга, управ-
ления рисками и клиентского сервиса.

«Мы осознаем, что ИИ открывает 
широкие возможности – от автома-
тизации рутинных операций до по-
вышения качества клиентского опыта, 
и уже ведем внутренние дискуссии и 
аналитическую работу по внедрению 
таких решений в будущем. Когда ИИ 
станет частью нашей технологической 
экосистемы, мы будем готовы делиться 
опытом и кейсами. А пока – наблюда-
ем, анализируем и готовимся к следу-
ющему шагу», – прокомментировали 
в Нурбанке.

Внедрение ИИ в финансы несет не 
только преимущества, но и серьезные 
вызовы. Вот ключевые риски, которые 
могут угрожать стабильности, безопас-
ности и доверию к финансовой системе. 
ИИ часто выдает ошибочные прогнозы. 
Эксперты говорят, что злоумышленни-
ки могут манипулировать входящими 
данными, чтобы обмануть ИИ (напри-
мер, скрыть признаки мошенничества).

«Эффективность ИИ напрямую за-
висит от качества данных, которые 

используются для их обучения. Не-
полные, устаревшие или ошибочные 
данные могут давать неправильные 
решения. Еще один риск может быть 
как зависимость от технологий – с 
ростом зависимости от ИИ и автома-
тизированных систем возникает риск 
технических сбоев или ошибок, кото-
рые могут повлиять на работу органи-
зации/компании/банка», – уточняют в 
Евразийском банке. 

Для минимизации всех возможных 
рисков банк внедряет комплексные 
меры контроля, включая повышение 
прозрачности ИИ-моделей, использо-
вание качественных и проверенных 
данных и проведение регулярного 
тестирования систем. Такой ответ-
ственный подход позволяет уверенно 
использовать современные техноло-
гии во благо клиентов и бизнеса.

«В рамках системы AI-Compliance 
риски применения ИИ минимизиру-
ются за счет регулярной проверки и 
постоянного мониторинга со стороны 
квалифицированных специалистов. 
Кроме того, технологические и орга-
низационные риски дополнительно 
снижаются благодаря регулярному 
обновлению алгоритмов, расширению 
баз данных и работе над устранением 
потенциальных уязвимостей», – ком-
ментируют в пресс-службе Freedom 
Bank.

СТРАХОВАНИЕ 
ИИ позволяет страховщикам анализи-

ровать поведение и профиль клиентов 
для более точного определения рисков 
и установления справедливых цен на 
продукты. Используя данные об их по-
ведении, привычках и предпочтениях, 
технология прогнозирует вероятность 
наступления страховых случаев и пред-
лагает более индивидуализированные 
тарифы. Это помогает страховщикам 
при помощи искусственного интеллекта 
избежать недооценки или переоценки 
рисков, повышая точность ценообразо-
вания и прибыльность.

«Возможности ИИ наша компания 
применяет в коммуникациях с клиентом 
в маркетинге. Когда мы разрабатыва-
ем рекламные кампании по нашим 
страховым продуктам, обращаемся к 
нейросетям для создания изображений 
и видеоконтента. Мы формулируем 
подробный промт и отправляем его 
ИИ, в процессе редактируем наш запрос 
и получаем более-менее подходящий 
результат, который дизайнер дораба-
тывает», – комментирует PR-служба СК 
Jusan Garant. 

Прошлой осенью Jusan Garant начал 
использовать ИИ при оформлении по-
лисов обязательного автострахования 
для иностранцев, временно въезжающих 
в Казахстан. Внедренные ИИ-технологии 
распознают ID-карты, паспорта, СТС и 
водительские удостоверения водителей 
из Кыргызстана, Китая, России и других 
стран менее чем за секунду, и данные 
документов автоматически переносятся 
в заявление на оформление договора 
страхования. При этом нейросеть вы-
являет признаки подделки документа, 
обнаруживает области изображения с 
затертыми данными, верифицирует 
шрифты, которыми выполнен документ. 
ИИ-технологии умеют проверять за-
щитные элементы документов, включая 
целостность машиночитаемой зоны 
MRZ, и проверяет действительность 
документа. 

Freedom Insurance применяет ИИ в 
таких процедурах, как андеррайтинг и 
предстраховой осмотр. Модель расчета, 
которую специалисты применяют с по-
мощью ИИ, помогает понять объем и 
степень рисков, которые принимает на 
себя страховая компания.  

«Модель умеет определять наличие 
повреждения у автомобиля и его степень. 
Наиболее эффективно показывает себя 

применение ИИ в процессе андеррай-
тинга. В нашей компании мы применяем 
модели машинного обучения в момент 
принятия решения о страховании кли-
ента. Применение моделей машинного 
обучения помогает точнее определить 
высокорискованных клиентов, а также 
ускоряет время принятия решения», 
– делится председатель правления СК 
Freedom Insurance Азамат Керимбаев.

С помощью ИИ компания планирует 
максимально автоматизировать следую-
щие процессы: андеррайтинг, предстра-
ховой осмотр, урегулирование убытков, 
голосовые помощники в колл-центре, 
рутинные задачи, работу с текстом.

«В проекте, который разрабатывает 
Freedom Insurance, есть модели, где при-
меняется компьютерное зрение. С их 
помощью по фотографии автомобиля 
можно определить повреждение, его 
характер и степень. Этот проект нахо-
дится в разработке, но в скором времени 
компания планирует его активно при-
менять», – заверил Азамат Керимбаев.

ИИ позволяет автоматизировать про-
цессы, которые ранее требовали ручного 
участия сотрудников. Он эффективно 
справляется с задачами, которые сложно 
формализовать в рамках традиционных 
алгоритмов. Например, ИИ может по 
изображению определить, является 
ли оно документом, и извлечь из него 
текст. Ранее это требовало сложного 
программирования и внедрения специ-
ализированных библиотек. Кроме того, 
ИИ применяется для снижения времени 
обработки заявок, минимизации ошибок 
и повышения точности оценки рисков.

«Но пока полностью передать ключе-
вые процессы страховой деятельности 
ИИ затруднительно, поскольку ИИ-
платформы находятся в стадии актив-
ного развития, а их поведение может 
быть непредсказуемым и сложно под-
дающимся управлению. Тем не менее ИИ 
уже успешно применяется в ряде задач, 
особенно разового или аналитического 
характера. 

В нашей компании, например, ИИ 
используется для анализа информа-
ции, сверки внутренних нормативных 
документов с действующим законо-
дательством, а также для выявления 
закономерностей и логики в бизнес-
процессах», – говорит руководитель PR 
Nomad Insurance Шакир Иминов.

Если говорить предметно, то в андер-

райтинге ИИ пока не получил широкого 
распространения, однако уже приме-
няется для анализа больших массивов 
данных, что позволяет точнее и гибче 
рассчитывать страховые тарифы. Кроме 
того, иногда ИИ используется при раз-
работке новых страховых продуктов и 
программ, ориентированных на потреб-
ности современных клиентов.

«В направлении урегулирования убыт-
ков мы планируем в будущем расширять 
применение ИИ – в первую очередь, для 
ускорения обработки типовых страховых 
случаев. В маркетинге ИИ уже активно за-
действован, а именно для оптимизации 
ресурсов при реализации проектов, на-
пример, наши специалисты – дизайнер, 
видеомонтажер и SMM-менеджер – ре-
гулярно используют ИИ-инструменты 
для генерации визуального контента, 
ускоренного видеомонтажа и создания 
креативных коммуникационных мате-
риалов», – заверяет Шакир Иминов.

«Мы планируется использовать ИИ для 
КАСКО. При оформлении КАСКО необхо-
дим предстраховой осмотр автомобиля. 
Чтобы исключить человеческий фактор 
и сократить издержки, планируется ис-
пользовать для этого ИИ. Особенно это 
будет необходимо при онлайн-страхова-
нии, когда при заключении страхового 
полиса клиент по персональной ссылке 
с помощью смартфона просканирует, 
согласно инструкции, свой автомобиль, 
а ИИ в свою очередь зафиксирует со-
стояние автомобиля, включая дефекты, 
вмятины и прочее», – уточняют в СК 
Jusan Garant. 

Поведение мошенников отличается от 
поведения обычных клиентов. С помо-
щью выявления, сбора и систематизации 
параметров, которые характеризуют 
мошенников, можно создать алгоритмы 
и программы, нацеленные на выявление 
таких недобросовестных клиентов, счи-
тает глава Freedom Insurance.  

ИИ позволяет автоматизировать об-
работку типовых страховых случаев, 
особенно с заранее установленными 
лимитами выплат. Это исключает че-
ловеческий фактор и ускоряет процесс, 
делая его более прозрачным и пред-
сказуемым. Важно при этом регулярно 
анализировать ошибки, чтобы совершен-
ствовать модели и избегать системных 
неточностей.

«Пока надежных решений с исполь-
зованием ИИ для борьбы с мошенни-

чеством мы не наблюдали. Наиболее 
действенным остается анализ простых 
признаков: взаимосвязи участников, 
повторяемость схем, характер повреж-
дений, геолокация и пр. Тем не менее 
потенциал ИИ в этой области очевиден», 
– уточняет Шакир Иминов.

Использование алгоритмов машинно-
го обучения может позволить выявлять 
нетипичные действия клиентов, осно-
ванные на анализе истории взаимодей-
ствий и других поведенческих факторов, 
тем самым это значительно сократит 
количество страхового мошенничества. 

«В нашем страховом продукте KАСКО 
Express мы применяем ИИ для персона-
лизации предложения тому или иному 
клиенту», – говорит Азамат Керимбаев. 

С помощью ИИ можно спрогнозиро-
вать, какие клиенты склонны покупать 
те или иные страховые продукты. Од-
нако если речь идет о потребности в 
совершенно новом продукте, которого 
еще не существует, то здесь нельзя 
сказать однозначно. Принцип создания 
страховых продуктов основан на уже 
существующих данных, на реальных 
запросах клиентов. 

Для персонализации предложений 
СК Jusan Garant изучает возможности 
ИИ, чтобы в будущем это использовать 
в работе с клиентом. ИИ может анали-
зировать поведение клиента и риски, 
связанные с его деятельностью.    «На-
пример, на основе данных о вождении 
(если используются устройства мони-
торинга) ИИ может предложить более 
выгодную цену для водителя, который 
демонстрирует аккуратное вождение, 
или, наоборот, повысить цену для во-
дителя, который регулярно нарушает 
правила дорожного движения», – делят-
ся в компании.

В настоящее время на рынке суще-
ствуют трекеры (датчики), которые 
устанавливаются на авто и собирают 
данные о поведении водителя за рулем. 
Используя данные о предыдущих покуп-
ках и предпочтениях клиента, ИИ может 
предложить дополнительные продукты, 
которые могут быть интересны клиенту. 
Например, если клиент приобрел полис 
медицинского страхования, ему может 
быть предложен страховой продукт для 
защиты от несчастных случаев или для 
поездок за границу. Чат-боты на базе 
ИИ могут анализировать запросы кли-
ентов в реальном времени и предлагать 

индивидуальные решения и продукты. 
Например, если клиент запрашивает ин-
формацию о медицинском страховании, 
чат-бот может, основываясь на возрасте, 
здоровье и других факторах, предложить 
персонализированные полисы, соответ-
ствующие его потребностям.

 «Используя данные о клиентских пред-
почтениях и поведении в интернете, ИИ 
может рекомендовать новые продукты 
на основе того, что может быть интересно 
клиенту, основываясь на его потребно-
стях и предыдущем опыте. Например, 
при использовании клиентом Super-app 
можно на основании истории пользо-
вания услугами клиентом предлагать 
персонализированные страховые про-
дукты в данном Super-app», – отмечают 
в СК Jusan Garant. 

Пока у Nomad Insurance нет кейсов, где 
ИИ бы существенно повлиял на оптими-
зацию бизнес-процессов. Тем не менее 
здесь активно исследуют потенциал ИИ, 
особенно в области автоматической об-
работки заявок, урегулирования убытков 
и выявления мошенничества. В перспек-
тиве значительный эффект ожидается от 
технологий, способных анализировать 
поведение клиентов и предсказывать 
подозрительные действия.

«Наибольший потенциал для автома-
тизации существует у массовых онлайн-
продуктов, где имеется значительный 
объем данных. Однако, что именно ИИ 
сможет улучшить с использованием 
этих данных, пока остается предметом 
изучения и тестирования. Тем не ме-
нее мы уверены, что ИИ будет активно 
внедряться в такие виды страхования, 
как автогражданская ответственность и 
туристическое страхование», – говорит 
руководитель PR Nomad Insurance.

В Европе уже есть примеры, где процесс 
– от подачи заявки до выплаты компен-
сации – полностью автоматизирован. 
В таких случаях ИИ самостоятельно 
оценивает заявление, анализирует изо-
бражения и даже принимает решения по 
выплате без участия сотрудников.

«Если говорить в целом, то Nomad 
Insurance активно изучает и внедряет 
решения на базе ИИ. Мы убеждены, 
что ИИ будет играть ключевую роль в 
повышении качества обслуживания, 
ускорении процессов и создании про-
дуктов, ориентированных на реальные 
потребности клиентов», – заключил 
Шакир Иминов.

ЖИЗНЬ В ИИ

В настоящее время в компании по 
страхованию жизни «Евразия» ИИ в 
основном решает задачи оптимизации 
внутренних процессов. Это включает 
в себя автоматизацию рутинных опе-
раций и повышение эффективности 
работы различных подразделений, 
включая IT. 

«В перспективе мы видим потенци-
ал ИИ в повышении точности оценки 
рисков, улучшении клиентского опыта, 
увеличении продаж, выявлении мошен-
ничества и автоматизации процессов, – 
уточнят Игорь Енгалычев, управляющий 
директор КСЖ «Евразия». – В отличие 
от компаний по общему страхованию, 
где многие продукты являются более 
стандартизированными, в сфере стра-
хования жизни большинство страховых 
продуктов носит уникальный характер 
и требует детального, индивидуального 
внимания со стороны наших сотруд-
ников.

А вот применение ИИ в творческих 
процессах маркетинга, работе с кадрами 
доставляет одно удовольствие. Теперь 
работа с фото, картинками, презента-
циями, текстами, организацией кор-
поративных мероприятий не забирает 
много времени и не требует больших 
затрат.  В целом массовое внедрение ИИ 
в ключевые страховые процессы в нашей 
компании пока находится на этапе из-
учения и планирования».

Наибольшую эффективность в стра-
ховании в целом показывают кейсы, 
связанные с автоматизацией обработки 
стандартных страховых случаев, скорин-
говыми системами для оценки рисков 
и чат-ботами для поддержки клиентов. 
«Мы внимательно изучаем эти и другие 
успешные истории, чтобы определить 
наиболее перспективные направления 
для внедрения ИИ в страхование жизни», 
– заверил Игорь Енгалычев.

Многие страховые продукты уже 
автоматизированы, и это достигается 
без необходимости использования ИИ. 
Страхование жизни – это индивидуаль-
ные продукты, и острой потребности 
в использовании ИИ для заключения 
каких-либо уникальных или принципи-
ально новых страховых продуктов пока 
не наблюдается. Кроме того, с учетом 
строгих требований законодательства, 
регулирующего страховую деятель-
ность, к автоматизации любых про-
цессов, включая заключение договоров 
страхования, необходимо подходить с 
особой осторожностью и вниманием.

«В перспективе, применительно к 
страхованию жизни, ИИ может автома-
тизировать обработку страховых случа-
ев путем автоматического распознава-
ния и анализа документов (например, 
медицинских заключений), проверки 
соответствия данных условиям поли-
са, а также инициирования выплат по 
подтвержденным случаям без участия 
человека. Это позволит значительно 
ускорить процесс выплат и повысить 
удовлетворенность клиентов», – про-
комментировал управляющий директор 
КСЖ «Евразия».
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АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного 
тендера 6876-OD на право заключения 

рамочного договора на поставку осветительного 
оборудования и материалов для КТК-К. 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте:  

http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).  
Подробная информация и справки по телефону:  

+7 (495) 966-5000.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого 
одноэтапного тендера №6793-OD на право 
заключения договора поставки сервисных 

контрактов Unify для телефонной связи КТК-К 
на 3 года. 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте: 

http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото автора

В единый дизайн-код вошли пред-
ложения по колористическому 

решению фасадов зданий, упорядоче-
нию входных элементов встроенных 
объектов и вывесок, декорированию 
кондиционеров, архитектурной под-
светке, благоустройству и озеленению 
территорий, созданию безбарьерной 
среды.

Некоторые улицы уже претерпели 
изменения: появилась новая цветная 
тротуарная плитка, стильное благо-
устройство и покраска домов. В этом 
году планируется целый ряд работ в 
центре города. 

Для обеспечения равного охвата 
благоустройством всего города пла-
нируется развитие отдаленных райо-
нов. По словам акима города Алмата 
Акышова, ежегодно благоустройством 
будут охвачены не менее пяти отда-
ленных микрорайонов. Для их жителей 
будут создаться в шаговой доступности 
зоны отдыха и досуга. 

Вторую жизнь получат не только 
отдаленные микрорайоны, но и за-
брошенные, бесхозные скверы. Изме-
нения ждут знаковые места областного 
центра – в районе железнодорожного 
вокзала, набережной Иртыша им. 
Славского в сквере улицы Лихарева, 
откуда начинал строиться 305 лет на-
зад Усть-Каменогорск.   

Ставший популярным у жителей 
города «Бюджет народного участия» 
уже украсил многие дворы детскими и 
спортивными площадками и workout-
зонами. В этом году за счет бюджетных 

средств планируется благоустройство 
еще 16 дворовых территорий. В 
рамках текущих работ запланирован 
ремонт детских и спортплощадок, 
восстановление контейнерных тер-
риторий, благоустройство скверов, 
площадок для выгула собак.

«Комплекс мероприятий, заплани-
рованных на 2025 год, направлен на 
повышение качества городской среды, 
улучшение экологической ситуации, 
развитие общественных пространств 
и создание безопасных, удобных усло-
вий для отдыха, спорта и повседневной 
жизни жителей Усть-Каменогорска», 
– отметил Алмат Акышов.  

В этом году запланировано возве-
дение нескольких крупных объектов 
социально-культурного назначения 
– Центра гематологии, Алтай арены, 
Дворца школьников, ипподрома, во-
лейбольного центра, крытого зала для 
мини-футбола, многофункциональ-
ного спортивного комплекса, респу-
бликанской академии настольного 
тенниса, благоустройство гребного 
канала на левом берегу Иртыша.

Один из ключевых проектов – стро-
ительство многоуровневой транспорт-
ной развязки в новой части города на 
левобережье на пересечении двух 
проспектов и двух улиц. Новая раз-
вязка значительно облегчит пере-
движение автотранспорта.  

Усть-Каменогорск – один из немно-
гих городов страны, где по улицам еще 
ходят трамваи. В этом году планируется 
провести модернизацию части трам-
вайных путей. 

В настоящее время ведется ком-
плексный ремонт городских магистра-
лей, а также моста через реку Ульба, 
реализуется программа устранения 
дорожных дефектов и ремонта вну-
тридворовых проездов.

Благодаря расширяющимся мас-
штабам жилищного строительства 
на левобережье Иртыша практи-
чески уже вырос второй город. 
Усть-Каменогорск увеличился на 
несколько жилых микрорайонов, где 
также возводятся инженерные сети 
и соцобъекты. Так, только в 22 жилом 
районе предусмотрено строительство 
110 многоквартирных жилых домов, 
шести школ, десяти детских садов, в 24 
микрорайоне – 92 дома, шести школ, 
14 детсадов, детского центра досуга, 
в 26 районе – 75 домов, двух школ, 
поликлиники, пожарного депо и т.д. 
Всего в этом году в городе планируется 
ввести в эксплуатацию 306,8 тысячи 
кв. метров жилья.  

В городе обновят всю инфраструк-
туру: от ипподрома до арены. В планах 
– ремонты и модернизации. Предпола-
гается, что ипподром станет не только 
центром развития конного спорта и 

национальных видов состязаний, но 
здесь также будут проводиться сеансы 
иппотерапии, турниры и массовые 
мероприятия. А крытое футбольное 
поле на Комсомольском острове по-
зволит проводить матчи и тренировки 
круглый год, что особенно важно для 
региона с продолжительными зимами. 

В Усть-Каменогорске запланирова-
но расширение инвестпроектов и в 
промышленности. Одним из крупней-
ших станет строительство завода ТОО 
«Оскемен Агропродукт» по перера-
ботке растениеводческой продукции. 
Новый комплекс позволит выпускать 
до 30 тысяч тонн рафинированного 
масла и до 3 тысяч тонн лецитина в 
год. Запуск предприятия намечен на 
2025-2026 годы.

В пригородном поселке Меновное 
появится фасовочная линия крестьян-
ского хозяйства «Пасека» предпри-
нимателя Валерия Касымбаева. Объем 
инвестиций в проект составит 200 млн 
тенге, мощность производства – 200 
тонн продукции в год. Среди других 
проектов – строительство цеха по 
переработке рыбной продукции ТОО 
«Усть-Каменогорская рыбная продук-
ция» и цеха по переработке мясной 
продукции ИП «Алканова».

Крайне важна для города модер-
низация энергоотрасли. В 2025 году 
в регионе проведут реконструкцию 
котельных и начнут строить новые 
теплоисточники. Одной из ключевых 
мер станет перевод частного сектора 
с домашних печей на современные 
блочно-модульные котельные, что 
позволит значительно улучшить 
экологическую обстановку в городе. 
Всего планируется заменить 12 637 
километров каналов теплосетей, в 
том числе, в рамках инвестпрограммы 
и госпрограммы «Тариф в обмен на 
инвестиции». Замена старых тепло-
вых сетей и модернизация котельных 
позволит избежать аварийных ситуа-
ций и снизить потери тепла, снизить 
уровень их износа на 1,35%, повысить 
бесперебойность и качество тепло-
снабжения для населения.

ПРИУМНОЖАЯ 
СУХОГРУЗНЫЙ ФЛОТ 
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Наталья БУТЫРИНА, 
фото пресс-службы акима Мангистауской области

Торжественная церемония презентации корабля со-
стоялась в соответствии с морскими традициями в 

порту Курык. Сухогруз назван в честь Насипкали Мара-
баева, заслуженного нефтяника Казахстана, почетного 
гражданина Актау. Судном будет оперировать совмест-
ное казахстанско-арабское судоходное предприятие, 
образованное компаниями Semurg Invest (Казахстан) 
и Freeseas Container Shipping (ОАЭ).

Стоит отметить, что казахстанская компания-де-
велопер Semurg Invest помимо развития морских 
терминалов в порту Курык занимается решением акту-
альных вопросов развития морского флота. Компания 
планирует увеличить свой торговый флот до шести 
судов. По словам гендиректора Semurg Invest Нуржана 
Марабаева, каждое из них сможет перевозить до 240 
тыс. тонн грузов в год.

Сухогруз оснащен современным оборудованием и 
предназначен для перевозки сухих и общих грузов. 
Грузоподъемность судна составляет 7 тысяч тонн, дли-
на – 136 м, ширина – 16 м, высота – 7 м. Судно можно 
эксплуатировать в различных климатических условиях. 
Это многофункциональное судно, приспособленное 
для работы не только в условиях Каспийского моря, но 
и в открытом море и реках. На судне работает квали-
фицированный казахстанский экипаж из 14 человек.

По словам председателя Комитета железнодорожного 
и водного транспорта Министерства транспорта Жани-
бека Тайжанова, присутствовавшего на презентации 
сухогруза, развитие морской инфраструктуры и про-
ектов является неотъемлемой частью проекта по раз-
витию Транскаспийского международного коридора.

В ходе презентации сухогруза компании Semurg Invest 
и Freeseas Container Shipping подписали меморандум 
о привлечении инвестиций для пополнения торгового 
флота Казахстана на Каспийском море. К 2027 году со-
вместная компания планирует увеличить количество 
судов до шести. В настоящее время у компании одно 
судно.

Стоит отметить, что Semurg Invest продолжает строи-
тельство многофункционального морского терминала 
«Саржа» в порту Курык. В рамках проекта планируется 
построить шесть морских терминалов. Они позволят 
увеличить годовую пропускную способность ТМТМ 
к 2030 году до 5 млн тонн сухих грузов и более 7 млн 
тонн наливных грузов. Сумма инвестиций в терминал 
«Саржа» превышает $200 млн. Проект реализуется 
в рамках Каспийского транспортного узла – важного 
звена в развитии трансграничных хабов страны.

Сегодня водный транспорт является одним из наи-
более эффективных и экономически важных для 
государства. 

Как ранее сообщалось, в рамках развития тор-
гового флота изучается возможность строитель-
ства собственного судостроительного завода на 
побережье Каспия. В целом имеется потребность 
в строительстве 10 новых судов, в том числе 3 тан-
керов, 3 сухогрузов и 4 универсальных паромов. 
  Морская стратегия Казахстана до 2030 года направлена 
на уменьшение зависимости страны от иностранных 
перевозчиков (в первую очередь – Азербайджана и 
России) и грузоотправителей, а также на использова-
ние экономических преимуществ морских перевозок. 

Создание собственного морского флота стало для 
страны не только чисто экономической задачей, но 
имеет также большое политическое и стратегическое 
значение. Приобретение и использование судов класса 
«река-море» выдвигает Казахстан на более выгодные 
позиции как в Каспийском регионе, так и в регионах 
Черноморского и Средиземноморского бассейнов. Эти 
меры укрепят позиции Казахстана как транзитного хаба 
и усилят интеграцию в глобальную транспортно-логи-
стическую систему, что соответствует стратегическим 
задачам страны.

Сергей ГОРБУНОВ, фото из архива ДЧС 
Павлодарской области

Такие мероприятия проводятся 
регулярно. В этот раз обучение 

охватило актуальные и жизненно 
важные темы, ключевые для обе-
спечения безопасности населения 
и эффективной ликвидации по-
следствий чрезвычайных про-
исшествий. Участники подробно 
изучили методы своевременного 
обнаружения очагов возгорания и 
оценку масштабов пожара.

Правильная организация связи 
между подразделениями – залог 
успешной координации действий. 

Отдельным блоком занятий стало 
изучение особенностей лесостепных 
пожаров. Такие возгорания требуют 
специфического подхода, поэтому 
были рассмотрены их классифика-
ция, причины возникновения и ме-
тоды борьбы, включая применение 
современных технологий.

Специалисты охраны лесов и 
тушения пламени могут разложить 
«по полочкам» любой пожар, в том 
числе и лесостепной. Определить, 
отчего он начался и кто этому по-
способствовал. По данным ДЧС, в 
2023 году в регионе произошло 207 
лесных пожаров на общей площади 
3905 га. Из них на 1146 га, покрытых 
лесом. Ущерб составил 237 млн тенге. 

Эти цифры стали толчком для 
администрации региона и специ-
алистов ДЧС, благодаря которому 
в практику борьбы с пожарами в 
лесах, в степи и на пойме стали 
внедрятся IT-технологии. Показа-
тельным примером можно считать 
то, что в прошлом году в резервате 
«Ертіс орманы» (Шалдайский бор) 
были установлены 23 мачты ви-
деонаблюдения. В лесах области, 
применяя опыт акмолинских коллег, 
смонтировали мачты с аппаратурой 
видеоконтроля, которые позволят 
обнаруживать возгорания на ранней 
стадии.

Такая новинка, бесспорно, шаг 

вперед, она расширяет возможности 
для предупреждения и тушения 
пожаров в природной среде. Но, 
надо признать, видеомачты – это 
локальные средства наблюдения. 
Оно в разы шире у беспилотных 
летательных аппаратов. О них, еще в 
апреле 2020 года, заявил тогдашний 
начальник областного ДЧС Ернур 
Утегенов, сказав, что «беспилот-
ный летательный аппарат нужен 
не только для оценки ситуации и 
определения фронта пожара, но и в 
качестве профилактического облета, 
в частности дачных массивов. Также 
его можно будет использовать для 
поиска людей в зимний период». 

Но лишь в июле 2023 года проект 
по определению местоположения 
пожаров при помощи беспилотных 
летательных аппаратов обсудили в 
акимате региона совместно с уче-
ными Таразского инновационного 
института им. Ш. Муртазы. Они 
представили разработки оператив-
ного обнаружения очагов возгора-
ния в лесных и степных массивах 
с помощью дронов. Тогда же руко-
водство области вынесло вердикт, 
что «подобный проект актуален для 
региона».

Было решено испытать технику 
непосредственно на месте, в лесхозе, 
чтобы сделать выводы о примене-
нии беспилотных летательных ап-
паратов на территории гослесфонда. 
Это, похоже, стало переломным 
моментом.  В октябре прошлого 
года павлодарские спасатели по-
казали свой технический арсенал. 
Он впечатлял новинками техники, 
оборудования и приборов. Органи-
заторы показа даже отметили то, что 
служба спасения региона имеет даже 
портативные системы жизнеобеспе-
чения. В отличие от старых, они не 
громоздки, весят всего килограмм. 
Такое оборудование встретишь не в 
каждом регионе страны. Но, по пра-
ву, гордостью ДЧС был беспилотный 
летательный аппарат последней мо-
дификации. О нем тогда начальник 

департамента по ЧС Павлодарской 
области Рустамбек Амрин сказал 
так: «Особенность данного дрона 
заключается в его 4К-камере и также 
тепловизионном зрении. Предна-
значен он для поисково-спасатель-
ных работ и обнаружения очагов 
пожара на месте ЧС».

Не исключено, что этот бес-
пилотник зафиксирует и момент 
возникновения возгорания, и лица 
«поджигателей», что станет для них 
и других нарушителей предостере-
жением.

Но, похоже, что из-за малого числа 
беспилотников они сегодня востре-
бованы лишь тогда, когда пожар в 
лесах и полях области уже бушует и 
летательный аппарат призван оце-
нить его контуры и угрозу. А почему 
бы в масштабах области и респу-
блики не оснастить региональные 
службы ДЧС дронами в достаточном 
количестве, чтобы те, во время ре-
гулярных облетов пожароопасных 
территорий, фиксировали очаги 
возгораний в начальной стадии? 

Вспомните ранее приведенные 
данные: «В 2023 году в регионе 
произошло 207 лесных пожаров на 
общей площади 3905 га… Ущерб со-
ставил 237 млн тенге». На эти деньги 
можно целый полк закупить дронов 
и природу сохранить.

Говоря о беспилотных летатель-
ных аппаратах, почему-то в боль-
шей мере подразумевается, что 
они станут помощниками лишь в 
пресечении очагов возгорания и 
гашении пламени. Но коптер необ-
ходим и при паводковых ситуациях, 
стихийных бедствиях, для контроля 
за ходом созревания или гибели от 
засухи зерновых и крупяных куль-
тур, сенокосных угодий.

Перечень можно продолжить по-
исками потерявшихся в лесу или в 
степи, автотранспорта, застрявшего 
в снежных заносах, и еще приме-
нением в других нестандартных 
ситуациях. Все это можно совмещать 
по сезонному времени использо-

вания летательных механизмов. То 
есть, речь идет не об одном-двух 
коптерах, а о нескольких, что под-
разумевает создание специального 
межведомственного подразделения 
оперативного реагирования. 

Уверен, что это окупится и будет 
менее затратным, чем исправление 
ЧП и других экстремальных ситуа-
ций. Не зря же в народе говорят, что 
скупой платит дважды.

Хотя, надо признать, по данным 
ДЧС региона, с 11 по 13 апреля 
дроны облетали Павлодарскую об-
ласть.  «Мы организуем авиацион-
ный мониторинг с использованием 
беспилотных летательных аппа-
ратов. Дроны помогут оперативно 
выявлять нарушения, в том числе 
случаи неконтролируемого пала 
травы, разведения открытого огня 
и других противоправных действий 
в условиях повышенной пожар-
ной опасности. Всех нарушителей 
привлекут к административной 
ответственности», – рассказали о 
мерах профилактики в пресс-центре 
департамента по чрезвычайным 
ситуациям.

Факт положительный. Но возни-
кает закономерный вопрос: разве 
в регионе пожароопасный период 
длится всего три дня? Примеры 
говорят о другом. Так, 24 марта в 
дежурную часть ДЧС поступило 
сообщение о том, что в пойме Ир-
тыша, в районе села Карабай, горит 
сухостой, раздуваемый сильным 
ветром. Поэтому огонь смогли 
ликвидировать лишь спустя десять 
часов с начала возгорания. 

Другой пример. В садоводстве 
«Строитель» областного центра го-
рели сухая трава и дачные домики. 
В тот же день пожар ликвидировали 
в березовой роще за Усольским 
мостом Павлодара, в луговой зоне 
Иртыша. 

Замечу, на всех апрельских лесо-
степных пожарах использовались 
дроны, но они лишь фиксировали 
распространяющееся пламя. А 
важно, как считают специалисты, 
обнаружить его и погасить в «за-
родыше». Но на это нет эскадрилий 
беспилотников.

ПОЖАРНЫМ 
НУЖНЫ… 
ЭСКАДРИЛЬИ 
БЕСПИЛОТНИКОВ
В департаменте по чрезвычайным ситуациям региона состоялись дополнительные 
занятия для среднего и начальствующего состава, направленные на совершенствование 
навыков реагирования в условиях ЧС. 

НОВЫЙ КОД СТАРОГО ГОРОДАДля формирования 
единого архитектурно-
художественного 
облика исторического 
Усть-Каменогорска, 
отмечающего в этом 
году свое 305-летие, 
разработаны проекты 
комплексного 
благоустройства 
центральных улиц города. 
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ОБЕД, КАК ПРИЛЕТЫ 
И ВЫЛЕТЫ, – 
ПО РАСПИСАНИЮ
Международный аэропорт Алматы 
впервые организовал бесплатное питание 
для своих сотрудников. Это важный шаг 
в направлении укрепления корпоративной 
культуры и заботы о благополучии 
коллектива.
Айгуль БЕЙСЕНОВА, Алматы, 
фото предоставлено пресс-службой аэропорта 

На территории аэропорта начали работу новые со-
временные столовые, расположенные в нескольких 

удобных локациях. С этого момента все сотрудники аэро-
порта получили доступ к полноценному, сбалансированному 
питанию в комфортной обстановке.

«Наши сотрудники – это сердце аэропорта. Забота об 
их благополучии – наш главный приоритет. Мы стремимся 
создавать для них комфортную рабочую среду, и органи-
зация бесплатного питания – один из конкретных шагов в 
этом направлении», – отметил президент Международного 
аэропорта Алматы Гёкер Косе. 

Реализация данной инициативы стала частью общей 
стратегии аэропорта по улучшению условий труда и соз-
данию по-настоящему благоприятной внутренней среды 
для всех членов команды.
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Татьяна ЗЛАЯ, фото с сайта grainunion.kz

Как сообщил глава Союза зер-
нопереработчиков Казахстана 

Жомарт Мотышев на заседании в 
Мажилисе, по истечении времени 
в мукомолье сложилась следующая 
ситуация: мы постепенно из экс-
портеров муки превращаемся в 
поставщика сырья.   

«Произошло замещение нашей 
экспортной продукции. Если ра-
нее в Узбекистан поставлялась в 
основном мука, а доля зерна была 
минимальной, то теперь совсем 
иное дело. Объем ежегодных по-
ставок зерна – более трех млн тонн. 
Наши южные соседи покупают его, 
потому что уже имеют собственную 
мукомольную промышленность. 
Казахстанское зерно перерабатыва-
ется в муку, которое отправляется в 
другие страны Центральной Азии и 
Афганистан», – сказал Ж. Мотышев.

К тому же, на сегодня страны 
ЦА сфокусированы на развитии 
внутренней переработки и умело 
применяют меры нетарифного 
регулирования ввоза зерна и муки 
и транзита казахстанской муки 
железнодорожным транспортом: 
в Узбекистане введены дифферен-
цированные ставки импортных по-
шлин – на ввозимое зерно – 0%, на 
ввозимую муку – 10%. Экспортные 
и приравненные к ним операции 
облагаются НДС по ставке 0%. НДС 
возмещается в ускоренном порядке 
в течение 7 дней.

Принят Указ Президента Респу-
блики Узбекистан о введении с 1 
июля 2025 года экспортных пошлин 
на пшеницу, в целях стимулирова-
ния бизнеса к производству продук-
ции с высокой добавленной стоимо-
стью. Введен высокий транзитный 
тариф на перевозку муки: то есть, 
мы везем его через Узбекистан по 
высокому тарифу. Для своих пере-
возчиков в этой стране действует 
внутренний, более низкий тариф.

Таджикистан применяет диффе-
ренцированный НДС при импорте 
зерна и муки – при импорте зерна 
10%, при импорте муки – 18%. Это 
создает неравный доступ товаров 
на этот рынок, вследствие чего в 
последние годы Таджикистан на-
ращивает импорт зерна (доведя его 
до объема свыше одного миллиона 
тонн в год) и планомерно сокращая 
импорт муки.

Афганистан увеличил таможен-
ный платеж на ввоз импортной 
муки на 10% от стоимости за тонну 
ввезенной продукции (было 5%). 
При этом цену за ввоз импортной 
пшеницы на их территорию оста-
вили прежней 5%. Таким образом, 
Афганистан наращивает импорт 
зерна для развития собственной 
переработки. Вследствие чего мука 
казахстанского производства ста-
новится невостребованной на их 
территории.

«Главная задача на сегодня для 
нас – сохранение этих рынков, 
при эффективной поддержке го-
сударства возможно возвращение 
утраченных позиций по экспорту 
муки», – считают переработчики 
зерна.

Рынок Китая исключительно 
интересен, но для его освоения 
нужна очень мощная государствен-
ная поддержка по продвижению 
казахстанской продукции на этот 
рынок. В первую очередь, нужна 

реклама высококачественной ка-
захстанской, экологически чистой 
продукции зернопереработки. Не 
отдельно взятого бренда одного 
производителя – Китаю это не инте-
ресно. Речь об общенациональном 
бренде.

«Мы уже года четыре говорим о 
том, что для развития торговли с 
Китаем нужно создание государ-
ственной экспортной корпорации, 
с участием частного бизнеса. И 
необходимо помнить, Китай очень 
тщательно защищает свои рынки 
от импорта переработанной про-
дукции, отдавая предпочтение 
сырью. Высокий заградительный 
таможенный тариф в сочетании с 
НДС делает нашу продукцию на 75% 
дороже – сегодня это, в сочетании 
с квотами, главное препятствие на 
пути на китайский рынок», – сказал 
Жомарт Мотышев.

Он также отметил, что, несмотря 
на неоднократные призывы и пору-
чения президента страны, в стране 
не выстроена межведомственная 
система поддержки и развития 
перерабатывающих отраслей, что 
ставит под сомнение возможность 
нарастить экспорт переработанной 
продукции до 70%.

«Существующие меры финан-
совой поддержки отрасли мало-
эффективны. Проблема возврата 
НДС не решается десятилетиями. 
Без своевременного возврата НДС 
экспорт муки не будет развиваться, 
мы потеряем рынки Средней Азии, 
а зайти туда снова будет очень не-
просто», – указал также глава союза.

При этом, мера по поддержке 
экспорта АО «QazTrade» по воз-
мещение транспортных затрат 
малоэффективна – программа 
финансируется недостаточно, за-
явки обрабатываются вручную, 
предприятия годами не могут 
получить возмещения, к тому же 
на регулярной основе вносятся раз-
личные изменения, усложняющие 
участие в программе.

«Кроме того, необходимо начать 
работу государственной политики 
по диверсификации экономики в 
части использования потенциала 
железной дороги и ее тарифной по-
литики как инструмента развития 
внутренней переработки, так как 
в текущей ситуации сырье вывоз-
ится по низкому тарифу, который 
ниже среди стран СНГ, в результате 
чего переработка и готовая отече-
ственная продукция находятся не 
в равных условиях. Это позволит 
перейти от сырьевой направленно-

сти экспортной политики на пере-
работанную продукцию», – отметил 
Ж. Мотышев.

«При сохранении существующе-
го положения в ближайшие годы 
Казахстан потеряет экспортный 
рынок муки окончательно, пре-
вратится в поставщика сырья для 
переработки в соседних странах. 
Экологический огород – так назы-
вают нас сегодня наши соседи-им-
портеры», – также отметил спикер. 

По прогнозам переработчиков, в 
ближайшие пять лет отрасль будет 
поставлять на экспорт не более 
500 тыс. тонн муки, численность 
мукомольных предприятий со-
кратится, увеличится количество 
безработных.

Ситуация в мукомолье – не ис-
ключительная. С такими же труд-
ностями будут сталкиваться все 
перерабатывающие отрасли АПК, 
развивающие свой экспортный по-
тенциал. Это – системная проблема.

В Казахстане практически не 
реагируют на рост поставок зерна 
пшеницы и сокращение поставок 
муки в страны Центрально-Азиат-
ского региона, считают зернопере-
работчики РК. 

Как сообщил Жомарт Мотышев, 
потенциал отрасли огромен – от-
расль сегодня производит муки 
в два с лишним раза больше, чем 
необходимо для внутреннего 
потребления. Более того – суще-
ствующие мельничные мощности 
имеют очень большой резерв для 
увеличения объемов производства 
муки при росте спроса на нашу 
продукцию.

  Переработчики готовы расши-
рять экспортные поставки и готовы 
внести достойный вклад в реализа-
цию поручения главы государства 
по доведению экспорта перерабо-
танной продукции до уровня 70%. 
Однако в последние годы отрасль 
устойчиво сдает свои позиции. Ем-
кость экспортных рынков сужается, 
растет количество закрывающихся 
предприятий, часть предприятий 
переносит производства в соседние 
страны.

«Описанная ситуация – результат 
того, что Министерство сельского 
хозяйства, в силу его специфики, до 
сих пор работает от производства, а 
не от рынков. На сегодняшний день 
в соответствии с реалиями надо 
заниматься в первую очередь рын-
ками, заниматься переработкой, ис-
пользовать потенциал внутренней 
переработки и именно экспорта 
готовой продукции. И тогда все 

участники этой цепочки, начиная 
от крестьянских хозяйств, пере-
работчиков и трейдеров, почув-
ствуют реальную государственную 
поддержку и заинтересованность 
государства в них. Необходимо 
сместить акцент и центр тяжести 
Министерства сельского хозяйства 
на агропродовольственную поли-
тику или агропродовольственную 
торговлю. И то, что главное в биз-
несе – не произвести, а удачно про-
дать – азбучная истина, известная 
всем», – сказал Ж. Мотышев.

По его словам, АПК в целом нуж-
на, как воздух, системная торговая 
политика.

«Одна из центральных проблем 
экспортного рынка зерна пшеницы 
и пшеничной муки из нашей страны 
в том, что мы в странах Централь-
ной Азии торгуем и пшеницей, и 
мукой на условиях равного доступа. 
Это вполне закономерно привело 
к тому, что все традиционные по-
купатели нашей муки перешли на 
закуп нашей пшеницы, развивая 
собственные перерабатывающие 
мощности. Более того, применяют 
меры нетарифных ограничений в 
торговле», – также отметил глава 
союза.

К сожалению, добавил он, мы 
практически не реагируем на рост 
поставок зерна пшеницы и со-
кращение поставок муки в страны 
Центрально-Азиатского региона, 
превращаясь постепенно из экспор-
тера муки в поставщика высокока-
чественного сырья для переработки 
в соседних странах.

«Взять, к примеру, недавно при-
нятый приказ МСХ по выплатам 
субсидий на удешевление стоимо-
сти затрат, на транспортировку зер-
на транзитом через Туркменистан 
в Иран, Афганистан, Таджикистан и 
Узбекистан.  Мы считаем, что дан-
ная мера может стать триггером для 
роста мукомольного производства 
в названных странах. В конечном 
результате отечественная пшенич-
ная мука станет невостребованной, 
и наши мельничные предприятия 
начнут останавливаться», –сказал 
Жомарт Мотышев.  

В союзе неоднократно говорили, 
что мощности зерноперерабаты-
вающих предприятий страны на 
сегодня загружены всего на 39% и 
увеличение объемов переработки 
зерна, как минимум, на миллион 
тонн для наших предприятий не 
требует никаких капитальных 
вложений.

«Здесь мы предлагаем – почему бы 
не дать нашим сельхозтоваропро-
изводителям аналогичный стимул 
сдавать зерно на внутреннюю пере-
работку, чтобы по этим субсидиям 
крестьяне продавали свое зерно 
мукомольным предприятиям? Те 
же деньги, что мы вложим в оплату 
транспортных расходов по терри-
тории смежных государств, получат 
наши, отечественные предприятия, 
деньги останутся внутри страны», – 
предложили переработчики.

«Мы поддерживаем развитие и 
расширение экспорта зерна в но-
вых направлениях: порты Черного 
моря, Азербайджан, Грузия, Лат-
вия, Литва, Эстония, КНР, но зачем 
отгружать дешевую пшеницу на   
привычные традиционные рынки 
сбыта муки, тем самым ломая весь 
рынок? Считаем целесообразным 
отменить субсидирование зерна в 
страны Центральной Азии», – также 
сказал глава союза.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

Напомню, 4 января прошлого года на 
территории АО «Майкаинзолото» 

случилась трагедия. Вначале произошел 
большой провал грунта на месте неработа-
ющей шахты, затем в него (ЧП произошло 
ночью) упал автомобиль вместе с водителем 
и тремя спасателями, спешившими к месту 
происшествия. Об этом 16 февраля 2024 
года было подробно рассказано в №6 «Де-
лового Казахстана». В течение суток на дне 
провала, шириной 130-170 и глубиной 66 
метров, были обнаружены тела двоих спа-
сателей. А автобус с двумя бойцами службы 
ЧС так и остался, погребенный грунтом, и 
их обнаружили и извлекли лишь спустя 

нескольких месяцев напряженной работы.
Всех погибших похоронили, родственни-

кам выплатили компенсации, а в отноше-
нии нескольких руководителей компании 
возбудили уголовные дела за нарушение 
правил ведения работ. Также суд уже 
определил наказание сотрудникам реги-
онального подразделения МЧС, по вине 
которых погибли люди.

Практически сразу встал вопрос: будет 
ли в дальнейшем работать АО «Майкаин-
золото», где многое надо было исправлять. 
А если «нет», то что станет с горняцким 
поселком Майкаин, в котором проживают 
10 000 человек, большая часть из которых 
занимается добычей и переработкой руды, 
содержащей золото, серебро и другие 
цветные металлы.

ИЗ ТУПИКА – 
В ЛОГИСТИЧЕСКИЙ 
ХАБ
Из тупикового региона Восточный 
Казахстан превращается в транспортно-
логистический хаб.
Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

В рамках Года дорог в прошлом году в Восточно-Казахстан-
ской области ремонтом было охвачено 710 км дорог, а в 

этом году планируется привести в порядок уже порядка 870 
км дорог. Так, планируется завершение ремонта автодороги 
«Калбатау-Майкапчагай», продолжается реконструкция 
сложного участка дороги Осиновского перевала до санатория 
«Рахмановские ключи», пункта пропуска «Майкапчагай». 

Для обеспечения проезда к озеру Маркаколь планируется 
ремонт дороги «Теректы-Уранхайка», мостов и труб на Ав-
стрийской дороге, общей протяженностью 120 км, ведется 
ремонт автодорог к Риддеру и Шемонаихе и до города Семея. 

«Учитывая преимущественное географическое располо-
жение Восточно-Казахстанской области между Россией и 
Китаем, мы работаем над созданием транспортно-логистиче-
ского хаба. В прошлом году по поручению главы государства 
был введен в эксплуатацию Бухтарминский мост, начато 
строительство аэропортов в Катон-Карагае и Зайсане. Все 
эти проекты придают мощный импульс для развития туризма 
и укрепления транспортно-логистической инфраструктуры. 
28 марта дан старт началу строительства аэропортов», – со-
общил аким ВКО Нурымбет Сактаганов добавив, что регион, 
который традиционно называли «тупиковым», превращается 
в мощный транспортно-логистический хаб.

Кроме того, совместно с АО «Казпочта» прорабатывается 
в пилотном режиме установка бондовых складов вблизи 
пограничных переходов «Майкапчагай» и «Уба».

Среди других планов – возобновление речного судоходства 
для формирования связей с сопредельными государствами, 
строительство за счет частных инвестиций подвесной канат-
ной дороги в областном центре и на горнолыжных курортах.

Вместе с тем в настоящее время для полноценного функ-
ционирования транспортной инфраструктуры обновляется 
автопарк в Усть-Каменогорске и Риддере. Так, в прошлом году 
автопарк пополнился на 77 автобусов и 26 микроавтобусов, 
а в текущем году запланирована покупка еще 40 автобусов. 

МАЙКАИН. ПРЕДПРИЯТИЮ И ПОСЕЛКУ – БЫТЬ
На «Майкаинзолото», 
где в прошлом году произошла 
большая авария, построят 
новую перерабатывающую 
фабрику, а все производства 
ждут капитальная 
модернизация и новые 
проекты.

Сразу же после ЧП был сменен руково-
дитель горнодобывающего производства, 
начались другие организационные и тех-
нические модернизации, но перспектива 
предприятия была, как говорят, в под-
вешенном состоянии. Она прояснилась 
недавно, когда председатель правления 
АО «АК Алтыналмас» Баламир Маханов 
посетил «Майкаинзолото» с рабочим 
визитом и провел встречу с коллективом. 
Он обозначил стратегические планы по 
дальнейшему развитию актива, который 
недавно перешел к компании.

АК активно инвестирует в модерниза-
цию производств в пяти регионах страны, 
и «Майкаинзолото» вошло в число страте-
гических активов компании, где планиру-
ется комплексное развитие и расширение 
минерально-сырьевой базы.

«Майкаинзолото» – значимый актив с 
большим потенциалом. И новый владелец 
намерен обеспечить его устойчивое раз-
витие за счет модернизации, внедрения 
современных технологий и расширения 
ресурсной базы. 

Добывать золотосодержащую руду в 
Майкаине начали в 30-х годах прошлого 
века. На сайте компании сообщается, что за 

весь период здесь добыли 16,7 миллиона 
тонн руды, содержащей золото, серебро, 
медь и цинк. Если конкретно, то по данным 
2020 года показатели составили: 80 тонн 
золота; 1240 тонн серебра; 204 тыс. тонн 
меди; 300 тыс. тонн цинка. 

Более 13 млн тонн добытой товарной 
руды переработано на обогатительных 
фабриках предприятия, а остальная руда 
отгружена в качестве золотосодержащих 
флюсов металлургическим заводам Урала 
и Казахстана. Базой предприятия служит 
рабочий поселок Майкаин, находящийся 
в 45 км юго-восточнее Экибастуза и в 
130 км юго-западнее Павлодара. Струк-
турными подразделениями предприятия, 
кроме обогатительной фабрики и двух 
рудников, являются транспортный цех, 
центральные ремонтно-механические 
мастерские, центральная химическая 
лаборатория, ремонтно-строительный 
участок и котельная. 

Она же обеспечивает теплом, помимо 
своих цехов и участков, и население по-
селка и его соцкультбыта. То есть, Майкаин 
с его производством относится к разряду 
тех, про которые говорят – мал золотник, 
да дорог. Поэтому государство и компания 

решили поддержать предприятие и его 
людей.

Говоря об этом, Баламир Маханов сказал, 
что среди ближайших задач – увеличение 
минерально-сырьевой базы и продление 
срока эксплуатации предприятия. Уже по-
лучены пять лицензий на разведку твёрдых 
полезных ископаемых. Особое внимание 
уделяют месторождению Алпыс, где скоро 
начнутся геологоразведочные работы. 
Также в планах строительство фабрики 
по переработке исторических хвостов, 
накопленных за годы эксплуатации ме-
сторождения.

Помимо производственных задач, но-
вый владелец делает акцент на охране 
труда, промышленной безопасности и 
корпоративной социальной ответствен-
ности. На предприятии внедряют системы 
мониторинга персонала и техники, улуч-
шают условия труда, проводят программы 
обучения и повышения квалификации. 
Компания активно поддерживает развитие 
социальной инфраструктуры в регионе, 
образовательные и спортивные проекты.

На встрече представили и нового ге-
нерального директора «Майкаинзолото» 
– Даниала Набиева.

У МУКОМОЛЬЯ ДЕНЬ ТЯЖЕЛЫЙ
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КАРТА КИТАЙСКОЙ ДИПЛОМАТИИ

ФОРУМ IN BRIEF

ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ
dknews.kz

Серик КОРЖУМБАЕВ, главный редактор 
газеты «Деловой Казахстан», фото Xinhua

Генеральный консул КНР в Алма-
ты г-жа Цзян Вэй в своём про-

граммном выступлении отметила, 
что китайско-центральноазиатское 
сотрудничество уходит корнями во 
времена Великого Шелкового пути. 

ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ 
И НОВОЕ СОДЕРЖАНИЕ

Сегодня это партнерство не толь-
ко сохранило преемственность, но 
и приобрело новое содержание, 
отражающее реалии XXI века. Под 
стратегическим руководством 
лидеров стран это сотрудничество 
выходит на качественно новый 
уровень, охватывая политическую, 
экономическую и гуманитарную 
сферы.

По словам консула, только за 
2024 год объем двусторонней тор-
говли между Китаем и странами 
Центральной Азии достиг 94,8 
млрд долларов США. Китай стал 
крупнейшим торговым партнером 
региона и ключевым инвестором, 
а газопровод Китай – Централь-
ная Азия уже перекачал более 500 
млрд кубометров природного газа. 
Контейнерные поезда, прозванные 
«караваном стальных верблюдов», 
стабильно связывают Китай и Ев-
ропу, проходя через территорию 
Центральной Азии, способствуя 
развитию логистики нового по-
коления.

МОДЕЛЬ ВЗАИМНОГО 
ПРОЦВЕТАНИЯ

В центре повестки форума – ки-
тайская модель модернизации. Она 
опирается на принципы инклю-
зивного развития, устойчивости и 
взаимной выгоды. Цзян Вэй под-
черкнула, что эта модель предлагает 
странам Центральной Азии новый 
формат развития, сочетающий 
экономический рост с социальной 
стабильностью и экологической 
ответственностью.

В условиях глобальной нестабиль-
ности модель «мирного развития» 
Китая становится привлекательной 
альтернативой. «Мы предлагаем не 
экспансию, а взаимное развитие, не 
соперничество, а сотрудничество», 
– заявила Генконсул. Эту позицию 
поддержали и другие участники 
форума, включая казахстанских 
экспертов.

ПОДДЕРЖКА И СОПРЯЖЕНИЕ 
СТРАТЕГИЙ

Важной темой выступления 
г-жи Цзян Вэй стало сопряжение 
китайской инициативы «Один 

пояс, один путь» с национальны-
ми стратегиями стран региона. В 
условиях, когда Центральная Азия 
становится ключевым узлом транс-
континентальных связей, выравни-
вание приоритетов открывает путь 
к системному развитию логистики, 
промышленности и цифровой 
экономики.

В выступлениях экспертов под-
черкивалась необходимость укре-
пления политического взаимного 
доверия и недопустимость вме-
шательства во внутренние дела 
государств. Особое внимание было 
уделено формированию сообщества 

единой судьбы, в котором каждая 
страна играет равноправную роль, 
а гуманитарные обмены и общая 
культурная память становятся ос-
новой устойчивого взаимодействия.

НАУЧНАЯ ДИСКУССИЯ 
И ЭКСПЕРТНЫЕ ВЗГЛЯДЫ

В рамках пленарной части фору-
ма выступили ведущие аналитики 
из Казахстана, Кыргызстана, Уз-
бекистана и Таджикистана. Были 
подняты темы экологической 
цивилизации, отражения идей мо-
дернизации в философской мысли 
Центральной Азии, роли гумани-
тарных связей и образования.

Так, директор Центра полити-
ческих исследований Института 
философии и религиоведения 
МНВО РК А.М. Амребаев акценти-
ровал внимание на формировании 
сообщества единой судьбы как 
новой парадигмы международных 
отношений. Главный научный со-
трудник Ю.О. Булукеев отметил, 
что китайская модель модерни-
зации может стать примером для 
Казахстана в части сохранения 
стабильности при поступательном 
развитии.

Представители Узбекистана и 
Таджикистана подчеркнули важ-
ность избежания геополитических 
противостояний и поддержки 
многополярного мира.

ОЖИДАНИЯ ОТ САММИТА 
В КАЗАХСТАНЕ

Форум стал не только площадкой 
для обмена мнениями, но и шагом 
на пути подготовки к грядущему 
Второму саммиту «Китай – Цен-
тральная Азия», который состоится 
в июне в Казахстане. Как отметила 
г-жа Цзян Вэй, это будет важный мо-
мент для закрепления достигнутых 
договоренностей и формирования 
новых приоритетов регионального 
сотрудничества.

Форум в Алматы еще раз про-
демонстрировал, что партнерство 
Китая и стран Центральной Азии 
строится на прочной основе до-
верия, взаимной выгоды и общего 
стремления к миру и развитию. 
Модернизация в китайском стиле, 
адаптированная к реалиям региона, 
способна стать новым стимулом для 
устойчивого роста и укрепления 
политической стабильности.

СОТРУДНИЧЕСТВО, УХОДЯЩЕЕ 
КОРНЯМИ В ТЫСЯЧЕЛЕТИЯ

В Доме дружбы прошел Международный форум «Модернизация в китайском стиле 
и сообщество единой судьбы Китая и стран Центральной Азии». Он был организован 
Генеральным консульством Китайской Народной Республики в Алматы совместно 
с Информационным агентством «Синьхуа» и Экспертным клубом «Один пояс, один путь». 
Мероприятие собрало ведущих дипломатов, ученых, экспертов и представителей СМИ, 
чтобы обсудить будущее регионального взаимодействия в условиях глобальных вызовов.

И НАМЕРЕНИЯ, 
И РЕАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ
Глава правительства Олжас Бектенов провел 
встречу с председателем CITIC Construction Co., Ltd. 
Ян Цзяньцянем. 

Внимание собеседников было уделено сотрудничеству в 
области реализации крупных инфраструктурных проектов. 
В ходе встречи обсуждались итоги совместной работы по 
реконструкции автодорог Талдыкорган – Усть-Каменогорск 
и Караганда – Балхаш протяженностью 768 км и 363 км 
соответственно. А также модернизация завода по произ-
водству дорожного битума Caspi Bitum. Сторонами была вы-
ражена заинтересованность в расширении сотрудничества 
в агропромышленном секторе и реализации совместных 
проектов в области глубокой переработки сельскохозяй-
ственной продукции.

DKNews

QR WECHAT 
ОТ HALYK BANK 
Это решение откроет новые возможности 
для казахстанского бизнеса и будет удобным сервисом 
для туристов из Китая.

Halyk Bank запустил 
новый способ безна-
личной оплаты с исполь-
зованием популярного 
китайского мессенджера 
WeChat – QR WeChat. 
Теперь казахстанские 
предприниматели смогут 
принимать платежи от граждан Китая через универсальный 
QR-код, который сканируется в приложении WeChat Pay на 
POS-терминалах банка.

Для оплаты достаточно открыть WeChat Pay на смартфоне, 
отсканировать QR-код и подтвердить транзакцию. Плате-
жи проходят напрямую через процессинг Halyk Bank, что 
гарантирует высокую скорость, безопасность и отсутствие 
дополнительных комиссий.

«Мы стремимся упростить оплату для китайских туристов, 
предоставив им привычный и доступный способ расчета 
за товары и услуги», – отметили в банке.

Сервис уже успешно используется в ряде торговых точек. 
Для его подключения предпринимателю необходимо иметь 
расчетный счет и POS-терминал от Halyk Bank.

WeChat Pay – одно из самых популярных цифровых 
платежных решений в Китае. В 2023 году число активных 
пользователей платформы превысило 900 миллионов в 
месяц, а экосистема WeChat насчитывает более 1,3 млрд 
пользователей по всему миру. Сервис востребован как 
крупными компаниями, так и частными продавцами. 

DKNews

КАЗАХСТАН ГЛАЗАМИ 
CCTV-4 
Съемочная группа Центрального телевидения Китая 
CCTV-4 приступила к съемкам нового документального 
фильма о Казахстане.

Подготовка проекта «Общий дом» ведется в рамках 
второго саммита «Центральная Азия – Китай», который 
пройдет в этом году в Астане. 

Съемки в Казахстане реализуется при поддержке Kazakh 
Tourism совместно с телеканалом 24kz АО «Агентство «Ха-
бар» и Almaty Tourism Bureau.

Фильм охватил главные достопримечательности города 
Алматы и окрестностей мегаполиса, такие как горный 
курорт Шымбулак, визит-центр в ущелье «Горельник» и 
Иле-Алатауский национальный парк. В объективы камер 
попадут не только знаковые туристские места, но и живые 
истории – интервью с экспертами в области экотуризма, 
гастрономии и жители города.

Фильм продемонстрирует богатую культуру, уникаль-
ные традиции и многообразие природных ландшафтов 
Казахстана. Отдельное внимание CCTV4 будет уделено 
сохранению биоразнообразия. В Иле-Алатауском нацио-
нальном парке казахстанские специалисты расскажут об 
охране редких видов животных, включая снежного барса, 
занесенного в Красную книгу.

В фильме рассказывается о культурных связях и много-
вековой дружбе между народами стран Центральной Азии 
и КНР. Документальный цикл будет состоять из шести эпи-
зодов – по одному для каждой страны Центральной Азии и 
Китая. Премьера фильма запланирована на национальных 
телеканалах шести стран, включая Казахстан.

Отметим, в прошлом году CCTV4 продемонстрировало 
международной аудитории 3 эпизода телевизионной 
программы «Bond with China» о туристском потенциале 
Казахстана.

DKNews

Серик КОРЖУМБАЕВ, главный редактор газеты 
«Деловой Казахстан», фото Xinhua

В условиях геополитических транс-
формаций, нарастающего давления 

унилатерализма и протекционизма со 
стороны отдельных держав Пекин и Ха-
ной демонстрируют твердое намерение 
выстраивать общую повестку модерни-
зации и справедливого миропорядка.

Во время переговоров китайский 
лидер особо подчеркнул, что Китай и 
Вьетнам несут историческую миссию – 
национального возрождения, развития 
и устойчивой модернизации, и именно 
поэтому обеим сторонам необходимо 
активно укреплять «чувство общности 
судьбы». Эта формулировка, прочно 
вошедшая в политический лексикон 
Пекина, обозначает более чем просто 
дипломатическое партнерство – она 
указывает на системную координацию 
политических, экономических и гума-
нитарных процессов.

Согласно данным агентства «Синь-

хуа», Си Цзиньпин призвал к активному 
сопротивлению гегемонизму, унилате-
рализму и протекционизму, намекая на 
ту модель международных отношений, 
которую Китай и его партнеры считают 
несправедливой и устаревшей. И в этой 
модели все больше стран Глобального 
юга находят в КНР стратегического со-
юзника.

Один из ключевых акцентов встречи – 
развитие высококачественного сотруд-
ничества в новых секторах экономики. 
Как отметил председатель КНР, Китай и 
Вьетнам должны развивать партнёрство 
не только в традиционных отраслях, 
таких как торговля и инфраструктура, 
но и в будущем – искусственный интел-
лект, 5G, цифровая экономика и чистая 
энергия. Это особенно важно в контексте 
стремительно развивающегося Вос-
точного экономического пространства.

По информации министерства торгов-
ли КНР, объем двусторонней торговли 
между странами в 2024 году превысил 
$230 млрд, что делает Вьетнам круп-

нейшим торговым партнером Китая в 
Юго-Восточной Азии. В рамках нового 
этапа предполагается развитие логи-
стических хабов, цифровых платформ 
и инвестиционных фондов, способных 
стимулировать малый и средний бизнес 
в обоих государствах.

Си Цзиньпин подчеркнул необходи-
мость использования географических 
преимуществ Вьетнама и Китая – как 
сухопутного, так и морского сообщения. 
По данным портала China Daily, в 2025 
году Пекин планирует инвестировать 
более $3 млрд в развитие транспортных 
коридоров в рамках инициативы «Один 
пояс, один путь», включая железнодо-
рожные маршруты, соединяющие про-
винции Южного Китая с вьетнамскими 
портами.

2025 год объявлен Годом китайско-
вьетнамских гуманитарных обменов, 
приуроченным к 75-летию установления 
дипотношений. В этой связи, как отме-
тил Си Цзиньпин, важно «рассказывать 
истории о дружбе», проводить культур-

ные фестивали, студенческие обмены и 
совместные медиапроекты.

Это направление особенно значимо 
для формирования позитивного образа 
Китая в странах региона. Как показали 
данные опросов, проведенных Инсти-
тутом стратегических исследований 
КНР, более 65% молодых вьетнамцев 
положительно оценивают роль Китая в 
развитии региона, а участие в китайско-
вьетнамских гуманитарных инициати-
вах растет из года в год.

Визит Си Цзиньпина стал не только 
символом политической поддержки 
Вьетнама, но и конкретным шагом к 

формированию азиатской архитектуры 
доверия и устойчивости. Стратегическая 
координация между Китаем и Вьетна-
мом может послужить моделью для дру-
гих стран региона, включая государства 
Центральной Азии, которые также ищут 
баланс между экономическим развити-
ем и суверенитетом, между глобализа-
цией и национальными интересами.

Китай показывает, что модернизация 
по-своему возможна – с опорой на соб-
ственные ценности, сотрудничество и 
равноправие. В этом смысле Ханой стал 
еще одним важным пунктом на карте 
китайской дипломатии нового типа.

ДРУЖБА И ПРАГМАТИЗМ
КАК ПЕКИН И ХАНОЙ ВЫСТРАИВАЮТ СОЮЗ В ЭПОХУ ПЕРЕМЕН
Визит председателя КНР Си Цзиньпина в Ханой и его встреча с премьер-министром Вьетнама 
Фам Минь Чинем открыли новую страницу в укреплении стратегического партнерства между двумя 
социалистическими государствами Азии.
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ШКОЛА ИСКУССТВ

ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ РАЗРАБОТКИ

ТУРИЗМ

К 80-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ ГОД РАБОЧИХ ПРОФЕССИЙ

ОБЩЕСТВО
dknews.kz

Айгуль БЕЙСЕНОВА, 
фото Ольги ЧЕКМЕЗОВОЙ

Пьеса, написанная Леонидом 
Малюгиным в 1945 году, сразу 

после окончания войны, остается 
удивительно актуальной. Это была 
одна из первых попыток в советской 
драматургии взглянуть на войну 
через человеческие судьбы, через 
эмоции и внутренние переживания. 
Писатель Л. Малюгин, фронтовик 
и талантливый драматург, показал 
войну не как сражение, а как ис-
пытание любви, дружбы, зрелости.

Тогда, в первый послевоенный 
год, она была отмечена Государ-
ственной премией СССР, а сегодня 
оживает на сцене в режиссуре Ро-
мана Жукова, переосмысленной и 
прочувствованной современным 
взглядом.

«Как таковой войны на сцене 
нет, – говорит Роман Жуков. – Мы 
говорим о ней через чувства, через 

дом, где живут люди, сквозь их на-
дежды и боль». 

И действительно: действие раз-
ворачивается в обычной ленин-
градской квартире, где 21 июня 
1941 года друзья собрались на день 
рождения одноклассницы Тони, 
дочери учительницы Елизаветы 
Ивановны. Последний мирный 
вечер, наполненный юношескими 
мечтами, признаниями в любви, 
смехом и спорами. Завтра – вы-
пускной. Но его не будет. Вместо 
ожидаемого бала – война.

Эта первая сцена становится на-
чалом долгого пути героев – через 
блокаду, фронт, утраты и возвра-
щения. Встречи одноклассников 

спустя год и уже после Победы – как 
вехи взросления, проверки на чело-
вечность и верность себе. Кто из них 
вернется и какими они вернутся?!

Сценография Вячеслава Люй-Ко, 
точная и теплая, помогает зрителю 
погрузиться в атмосферу 1940-х. 
Актеры оживляют персонажей не 
только мастерством, но и искрен-
ностью. На сцене – любимцы пу-
блики: Марина Ганцева, Виктория 
Павленко, Артур Хакимов, Алексей 
Фицнер, Игорь Мицкевич, Динара 
Урбисинова, Елена Гуртовенко и 
другие. Их игра – это не просто 
театр, это память, которую можно 
почувствовать. 

«Мы слишком много шутим в 

Базовая модель 
от Высшего 
колледжа цветной 
металлургии 
Павлодарский опыт подготовки рабочих 
кадров станет моделью для Казахстана.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото с сайта primeminister.kz

Напомним, по поручению главы государства реали-
зуется комплекс мер для стимулирования интереса 

молодежи к рабочим профессиям и повышения их 
престижа. Правительством запущена новая ипотечная 
программа «Наурыз жұмыскер», которая ориентирована 
на специалистов рабочих профессий в промышленности, 
энергетике, транспорте, сельском хозяйстве и сфере 
водных ресурсов. По ней будут выданы 2 440 займов 
на 72 млрд тенге. Содействие в решении жилищных 
вопросов даст серьезный стимул обучаться на рабочие 
специальности. 

Кроме того, объявлены масштабные проекты модер-
низации инфраструктуры, для реализации которых 
нужна молодежь, обладающая техническими знаниями 
и стремлением к совершенствованию. Отмечена важ-
ность применения инноваций и цифровых решений. 
Министерству просвещения совместно с акиматами 
областей на основе опыта Павлодарской области было 
поручено создать профильные «Альянсы колледжей и 
предприятий». А также – квалификации, разработанные 
в рамках «Атласа новых профессий» Павлодарской об-
ласти, необходимо внести в Классификатор специально-
стей технического и профессионального, послесреднего 
образования для получения диплома по завершении 
обучения.

В этом направлении эффективно работает Павло-
дарский Высший колледж цветной металлургии. Его 
в рамках недавней рабочей поездки в Павлодарскую 
область посетил премьер-министр страны. На примере 
этого колледжа он посмотрел ход реализации поручений 
главы государства по повышению качества подготовки 
рабочих специалистов и расширению взаимодействия 
с работодателями в рамках объявленного Года рабочих 
профессий. 

Олжасу Бектенову представили карту востребованных 
в промышленности региона навыков и компетенций 
будущих специалистов. Внимание было уделено мерам 
поддержки молодых кадров, включая вопросы трудоу-
стройства и обеспечения жильем. В рамках развития 
профессионального технического образования в области 
внедряется «Атлас новых профессий», создается «Альянс 
колледжей и компании ERG».

Николай КРАВЕЦ, фото предоставил 
Нурбек ЕНСЕБАЕВ

Сейчас запросы на приобретение 
уникального оборудования для 

обучения незрячих детей грамоте 
и чтению  поступают из разных 
уголков Казахстана, а вот средств 
на его производство государство 
не выделяет. 

Поэтому авторы изобретения ре-
шили создать благотворительный 
фонд при компании «Sezual», чтобы 
помочь людям лучше понимать 
окружающий мир. 

Создателям на электронную 
почту люди отправляли письма с 
просьбой о том, чтобы разработать 
для их детей такие же аппараты, ко-
торые позволили бы им самостоя-
тельно осваивать алфавит и чтение. 
При поддержке компании ТШО для 
одной специальной школы в Аты-
рауской области были изготовлены 

Отдыхать и лечиться 
В Восточно-Казахстанской области 
приоритетными направлениями развития 
региона остаются такие виды туризма, как 
пляжный, зимний, сельский, исторический, 
охотничий, рыболовный и медицинский.  

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, фото автора

В настоящее время в партнерстве с компанией «Sanlas 
Holding GmbH» (Австрия) обсуждается вопрос стро-

ительства реабилитационного центра мирового уровня 
для людей с нарушениями опорно-двигательного аппа-
рата. А на базе Центра онкологии и хирургии активно 
развивается медицинский туризм, предоставляются 
услуги по комплексному обследованию – check-up. Кро-
ме того, ведется работа по возобновлению деятельности 
санатория «Рахмановские ключи».

Для реализации других направлений и новых проектов 
вблизи города Риддера запланировано строительство 
круглогодичного горнолыжного комплекса «Анатау» 
– центра горного туризма, где будет проводиться про-
фессиональная подготовка по зимним видам спорта. 
В прошлом году в Риддере уже была построена база 
отдыха «BearLog» стоимостью 1,8 млрд тенге, а в этом 
году планируется реконструкция гостиницы Ridder 
Resort (1,5 млрд тенге). 

Сегодня для привлечения туристов в ВКО проводятся 
такие имиджевые мероприятия, как фестиваль беркутчи 
«Шығыс салбұрыны», «АязАта, Ақшақар», «AltaiFest», 
зимний фестиваль рыболовов «Бұқтырма балықшысы».

Наталья БУТЫРИНА, Тупкараганский район, 
фото предоставлены пресс-службой акима 
Мангистауской области

Здесь дети могут в комфортных 
условиях получить базовые 

профессиональные знания по на-
правлениям: музыка, рисование, 
вокал и хореография. 

Теперь в г. Форт-Шевченко по-
явился настоящий дом творчества, 
где ждут ребят, где комфортно и 
уютно, где они могу себя проявить 
и раскрыть свои таланты. 

Именно здесь юные таланты смо-
гут не только приблизиться к миру 
искусств, не просто творчески раз-
виваться, а получат профессиональ-
ное начальное образование в сфере 
культуры и  искусств, которое в 
дальнейшем станет бесценным 
фундаментом при поступлении 
в средние и высшие учебные за-
ведения.

«Дети должны жить в мире 
красоты, игры, сказки, музыки, 
рисунка, фантазии, творчества», – 
так говорил великий педагог В.А. 
Сухомлинский. И действительно, 
сегодня воспитание разносторон-
не развитого юного поколения, 
привитие ребенку чувства пре-
красного, поддержка талантливых, 
одаренных детей – главная задача 
современного общества.

«Культура – понятие обширное. 
Чтобы сегодняшняя молодежь была 
конкурентоспособной и твердо шла 
в авангарде, необходимо, прежде 
всего, повышать знания о культуре. 

И наш долг – подавать пример под-
растающему поколению. Считаю, 
что открывшаяся сегодня новая 
школа искусств станет важным цен-
тром воспитания молодых талантов 
и развития их творческих способ-
ностей. Уверен, что уже скоро имена 
воспитанников школы искусств 
имени Мурын Жырау Сенгирбекулы 
станут известны не только в стране, 
но и во всем мире!» – сказал аким 

Мангистауской области Нурдаулет 
Килыбай.

Здание школы искусств рас-
положено на территории общей 
площадью 1,6 га. Здесь будут за-
ниматься 260 юных тупкараганцев 
по направлениям: домбра, кобыз, 
баян, фортепиано, пение, вокал, 
танцы, изобразительное искусство, 
ремесла, тогызкумалак, шашки, 
драматический и хоровой кружки. 

В новом здании оборудован зри-
тельный зал на 400 мест.

В целях развития и укрепления 
способностей детей в школу при-
нимаются ученики с 7-8 лет. По-
сле семи лет обучения по классу 
«хореография» и пяти лет в секции 
домбры учащиеся получат специ-
альное удостоверение.

Новая школа искусств и профори-
ентации будет играть важную роль в 
образовании и развитии молодежи. 
Как отметил глава региона, инве-
стирование в социальную сферу 
и образование является одним из 
ключевых приоритетов развития 
области, что позволяет повысить 
уровень жизни граждан и создать 
благоприятные условия для их раз-
вития и самореализации.

«Строительство и развитие госу-
дарственных детских музыкальных 
и художественных школ, школ ис-
кусств имеет мультипликативный 
эффект для нашей страны и нации 
и должно рассматриваться как 
стратегическая задача», – заключил 
Нурдаулет Килыбай.

Память, которая 
звучит в сердцах

В Национальном русском 
театре драмы имени 
М. Лермонтова состоялась 
уникальная премьера 
спектакля «Старые друзья». 
Постановка приурочена 
к 80-летию Великой 
Победы и стала глубокой 
и трогательной данью 
памяти тем, кто жил, любил 
и воевал ради мира.

последнее время и ни разу не по-
говорили серьезно о будущем», – 
скажет один из героев. А будущее 
не заставит себя ждать. Уже завтра 
была война. 

«Старые друзья» – не просто рас-
сказ о прошлом. Это живое напо-
минание нынешнему поколению о 
том, какими были их сверстники во-
семьдесят лет назад. О том, как они 
любили, мечтали, строили планы… 
О том, как в один день беззаботная 
юность сменилась ответственной 
зрелостью – не по возрасту, а по 
испытаниям, через которые им 
предстояло пройти.

В предмайские дни, когда память 
о защитниках Родины становится 
особенно актуальной, этот спек-
такль звучит, как напоминание о 
главном. Может быть, именно сей-
час, когда в мире снова тревожно и 
непредсказуемо, такие постановки 
особенно важны. Они возвращают 
нас к главному – к простому чело-
веческому сердцу, в котором рож-
дается все великое: сострадание, 
верность, любовь, мужество. 

«Старые друзья» – это не просто 
встреча с героями прошлого. Это 
разговор с нами сегодняшними, 
напоминание о том, как важно 
оставаться людьми – несмотря ни 
на что. И, может быть, самый тихий, 
но главный смысл этого спектакля 
– в простом и искреннем «спаси-
бо» тем, кто когда-то подарил нам 
жизнь, мир и эту весну.

Помочь незрячим детям
Ученые Нурбек Енсебаев и Галымжан Габдрешев вместе разработали электронный 
тактильный самоучитель Брайля для обучения незрячих детей грамоте и чтению 
на любом языке мира. О приборе узнали практически все школы нашей страны. ДК также 
рассказывал об этой работе казахстанских ученых.

необходимые аппараты. Через не-
которое время ученым поступили 
запросы из других образовательных 
организаций нашей страны. 

– Чтобы создать один аппарат 
для школьника, нужно примерно 
больше 200 тысяч тенге, – рас-
сказывает Нурбек Енсебаев. – Над 

созданием такого оборудования 
работает целая команда техниче-
ских специалистов. 

Для прибора требуются матери-
алы, да и труд рабочих и специ-
алистов необходимо оплачивать. 
Представители компании «Sezual» 
обращались с письмами в крупные 
предприятия Казахстана, в том 
числе и в крупные карагандинские 
фирмы, но пока никто не отклик-
нулся на просьбу помочь незрячим 
детям. Наверное, в Казахстане не 
хотят вкладывать средства в благое 
дело. Поэтому команда «Sezual» от-
крыла специальный счет в банке, 
чтобы каждый казахстанец отпра-
вил в благотворительный фонд хотя 
бы по одному тенге. 

– Если будет собрано даже 10 
миллионов тенге, мы сможем по-
мочь незрячим детям, – рассуждает 
Галымжан  Габдрешев. – В конце 
года наша команда предоставит 
полный отчет, чтобы все увидели, 
сколько средств было получено 
и кому было отправлено обо-
рудование. Все будет абсолютно 
прозрачно! 

Тема благотворительного сбора: 
«БФ образования для незрячих 
детей».

Новые возможности для творчества
В городе Форт-Шевченко 
Мангистауской области 
недавно открыли 
современную школу 
искусств имени Мурын 
Жырау Сенгирбекулы. 
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УВЛЕЧЕНИЯ

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, фото Валерия БУГАЕВА

В этот раз жители Павлодарской области полу-
чили уникальную возможность послушать Ма-

рию в сопровождении симфонического оркестра 
театра «Астана Балет». 

Италия – далеко от Казахстана. Тем не менее 
Мария Мудряк, признанная звезда мировой опе-
ры, проживающая на Апеннинском полуострове 
после учебы в Миланской государственной кон-
серватории имени Джузеппе Верди, регулярно 
приезжает на родину с концертами.

В этот раз в концерте прозвучали как шедевры 
итальянской оперы, так и романтика австрийской 
оперетты, а также зажигательная и страстная ис-
панская сарсуэла.

– Я невероятно счастлива тем, что мне предо-
ставился шанс дать концерт в родном Павлодаре 
– городе, где я родилась и выросла. Я также хо-
тела бы выразить благодарность театру «Астана 
Балет» за еще одну возможность выступить с их 
выдающимся симфоническим оркестром, – по-
делилась впечатлениями от недавнего концерта 
в Павлодаре Мария Мудряк.

Напомню, наша землячка – одаренная во-
калистка начала петь с трех лет. В пять лет она 
поступила в музыкальную школу №1 Павлодара. 
С 13 лет участвовала в постановках театра «Ла 
Скала», поступив в Миланскую государственную 

консерваторию имени Джузеппе Верди. А по ее 
окончании – упорные репетиции, овладение 
пятью языками и концерты в лучших оперных 
театрах мира. 

Но, как только выкраивается просвет в гастро-
лях, Мария спешит в Казахстан, с которым не 
намерена расставаться.

Наталья БУТЫРИНА, Актау, фото Руслана ЧУРОВА

«Это один из  самых пустынных 
и труднодоступных уголков пла-

неты. Побывать в Антарктиде – целое 
приключение, – рассказывает Руслан. –

Это было моей давней мечтой. 
Я с детства мечтал оказаться на белом 
континенте. Для меня важнее всего было 
ощутить дух приключений, испытать 
эмоции первых мореплавателей, от-
крывших далекую, загадочную землю. И 
судьба преподнесла мне неожиданный 
подарок. Мне поступило предложение, 
на которое я сразу согласился».

В общей сложности Руслан провел в 
путешествии двадцать дней – десять 
дней он провел в Аргентине, а осталь-
ные – в  Антарктиде. Руслан отмечает, 
что к  поездке на  ледяной континент 
он подготовился тщательно. 

«Необходимо было тщательно вы-
бирать тур с подходящими датами и 
комфортным кораблем, бронировать 
авиабилеты с учетом сложных стыковок. 
И, прежде чем остаться наедине с синими 

льдами, мне пришлось проделать не-
легкий и очень долгий путь в Аргентину. 
Именно в этой стране находится город 
Ушуайя – самый южный город Земли, 
из которого ближе всего до заветной 
Антарктики. «Край света». Так называют 
его местные. Стоит отметить, что тури-
стические суда, везущие туристов в Ан-
тарктику, в основном выходят из порта 
Ушуайя или из чилийского города Пунта-
Аренас», – делится опытом Руслан.

Особое внимание в этом путешествии 
уделяется прохождению пролива Дрейка 
между Аргентиной и Антарктидой, ко-
торый считается одним из самых опас-
ных в мире – под ним целое кладбище 
кораблей. «Там очень сильные ветра и 
какое-то жуткое течение. И если у тебя 
нет мотора, то переплыть пролив крайне 
тяжело, так как там волны достигают 
10 метров в высоту», – рассказывает 
путешественник. 

Антарктида ему представилась как 
земля в другом измерении: вокруг много 
белого цвета, поэтому все остальное 
кажется не цветным, а темным. 

«Вокруг нет ни растений, ни живот-
ных, поэтому практически нет никаких 
запахов. А еще там очень тихо. Там ведь 
не только есть горы, гигантские лед-
ники, айсберги, которые издалека вы-
глядят как заснеженные утесы. Но когда 
оказываешься прямо под ними, пони-
маешь, что это многоэтажные дома, 
полностью состоящие изо льда. И эти 
льды были здесь задолго до того, как 
на  планете появился человек. От  них 
буквально веет холодным дыханием 
вечности. Меня впечатлил животный 
мир. Каждую минуту происходят аб-
солютно удивительные, ни на что не 
похожие вещи: то и дело из воды по-
являются гигантские спины китов, на 
могучих необъятных льдах спокойно 
прогуливаются пингвины», – с востор-
гом рассказывает Руслан.

На  ледяном континенте, где порази-
тельно все, путешественник почувствовал 
себя героем приключенческого фильма.

«Поражает то, с каким доверием и 
интересом звери относятся к людям, 
это и радует, и трогает до глубины души 
одновременно. Очень не хочется пре-
давать их доверие даже в мелочах, по-
этому невольно задумываешься о том, 
как неправильно человек относится к 
окружающей его природе. Эта мысль, на-
верное, чаще всего преследует в течение 

путешествия к Антарктиде. Оказываясь 
лицом к лицу с девственной бескрайней 
природой, начинаешь задумываться 
о том, как исправить это бесконечно 
потребительское, грубое отношение 
человеческого рода ко всему вокруг. 
Антарктида стоит того, чтобы там по-
бывать. Этот опыт меняет жизнь», – за-
ключает Руслан Чуров.

Теперь он покоритель Шестого кон-
тинента, и вряд ли многие из нас могут 
похвастать таким достижением…

 Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото автора 

Зал встретил артиста про-
должительными и теплыми 

аплодисментами. Вениамин 
Смехов читал стихи Пушкина, 
Блока, Пастернака, Маяковского, 
Заболоцкого, Окуджавы, Возне-
сенского, Бродского, Пруткова. 
Иногда он на мгновение забывал 
строку – и зал с улыбкой под-
сказывал. Эта доверительная 
взаимность создавала атмосферу 
живого литературного общения.

«В 1973 году Театр на Таганке 
находился в зените своей славы. 
Годом ранее, в 1972-м, у нас была 
поездка в Ташкент, в Узбекистан, 
а в 1973-м – гастрольный тур 
по Казахстану. Нас встречали с 
невероятным радушием, как в 
хлебосольной стране. 

Я не стану перечислять блюда, 
которыми нас угощали, – вы 
их знаете наизусть. Само слово 
«Казахстан» отзывается у меня 
в душе и памяти. Это началось 
еще в 1959 году, когда я, будучи 
студентом третьего курса Щу-
кинского училища, приехал сюда 
в составе студенческого агитпо-
езда – мы поднимали Целину. 
Целинной земли я, может, и не 
видел, зато побывал в десятках 
колхозов и совхозов. Мы вы-
ступали, играли Чехова и других 
авторов, читали стихи, пели. 

И музыка, и песни, и госте-
приимство этих мест навсегда 
вошли в мою литературную 
жизнь. Тогда же я начал вести 
казахстанский дневник – сочи-
нял, записывал впечатления. Эти 

тексты позже вошли в мои книги: 
профессия у меня смежная – я и 
артист, и сценарист, и режиссер, 
и писатель, и человек кино.

Но все это – фон. Главное то, 
что я сегодня хотел отчитаться 
перед вами. Отчитаться тем, 
что я люблю. Люблю эти стихи, 
люблю тех, кого вспоминаю. И 
люблю неспроста. Потому что 
знаю: в этом зале – много заме-
чательных, думающих, образо-
ванных людей. Для вас эти имена 
значимы так же, как и для меня. 
Это нас объединяет. Это делает 
вечер настоящим», – отметил он, 
обращаясь к залу.

Прозвучали стихи и строки 
Бориса Пастернака – тихо, про-
сто, точно, в унисон тому, что 
ощущал каждый:

«Во всем мне хочется дойти
До самой сути.
В работе, в поисках пути,
В сердечной смуте…»
Делясь своими любимыми сти-

хами, В. Смехов говорил о связи 
времен, размышлял о прошлом, 
настоящем и будущем. Вспо-
минал своих современников. 
Творческий вечер, названный 
«Ностальгия по-настоящему», 
прошел в теплой, почти домаш-
ней атмосфере.

Артист делился и другими лич-
ными воспоминаниями, в том 
числе – удивительным эпизодом: 
он рассказал, как однажды уви-
дел Джамбула Джабаева – фигуру 
почти фольклорную, живую 
легенду, которую большинство 
знают лишь по портретам и 
стихотворным строкам.

С особым трепетом он говорил 
о Булате Окуджаве и его сыне, 
который в те годы только учил-
ся обращаться с кинокамерой. 
Вспоминал, как записывали 
поздравление к юбилею по-
эта, в котором участвовала Алла 
Пугачева. Эти моменты – вне 
хроник, вне телеэкрана. Они 
передаются только голосом, от 
сердца к сердцу.

Отдельное место в воспоми-
наниях Смехова занял Владимир 
Высоцкий – не миф, а друг, с ко-
торым он делил гримерку и сцену 
Театра на Таганке шестнадцать 
лет. Вспоминались спектакли, 
репетиции, разговоры – то, что 
осталось в памяти и больше нигде 
не зафиксировано. Особенно те-
плым был рассказ о фильме «Хо-
зяин тайги» (1969), где снимались 
Высоцкий и Валерий Золотухин. 
Смехов упомянул письмо, полу-
ченное от них прямо со съемоч-
ной площадки – веселое, живое, 
дружеское. Сегодня эти строки 
звучат как личный документ 
времени, как голос той дружбы, 
которую невозможно воссоздать, 
но можно прочувствовать.

В фойе театра продавалась 
новая книга Вениамина Смехо-
ва «Здравствуй, однако…». Она 
посвящена Театру на Таганке, 
Владимиру Высоцкому, Валерию 
Золотухину и коллегам, с которы-
ми были пройдены долгие годы 
на сцене. Для всех, кто приоб-
рел книгу, была организована 
автограф-сессия – тихая, добрая, 
почти семейная, как легкое про-
должение самого вечера...

Эпоха, звучащая 
со сцены…
На сцене Almaty Theatre 13 апреля прошел творческий вечер Вениамина Смехова 
– актера, режиссера, поэта, одного из ярчайших голосов интеллектуального Театра 
на Таганке, исполнителя легендарной роли Атоса в «Трех мушкетерах» и живого 
свидетеля той эпохи, что до сих пор звучит со сцены и киноэкранов. 

Маша слово держит
Когда в конце 2024 года звезда мировой оперы Маша Мудряк поздравляла 
наших читателей с наступающим Новым годом, ее отец Александр Николаевич 
сообщил о планах дочери провести сольный концерт для земляков. По его 
словам, Мария уже начала готовиться к нему. Павлодарцы хорошо знают, 
что Мария держит слово: в недавний приезд в Казахстан Мария Мудряк 
приехала в родной город и дала концерт.

Антарктида – это целое приключение
Отправиться в экспедицию к Южному полюсу – для многих 
это кажется недостижимой фантазией. Однако Руслан Чуров – 
путешественник из Актау недавно осуществил свою мечту детства 
и побывал на самом холодном континенте Земли – в Антарктиде. 
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